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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ГАЗИФИКАЦИЯ  
С ОТЕЧЕСТВЕННЫМ 
УКЛОНОМ

СМИ НУЖДАЮТСЯ 
В СОЗИДАТЕЛЬНОЙ, 
ДВИЖУЩЕЙ 
ЭНЕРГИИ

Импортозамещение, повыше-
ние доли местного содержания, 
поддержка отечественных про-
изводителей оборудования и 
дефицит кадров – эти вопросы 
стали актуальными с проведением 
газификации в Карагандинской 
области. Самые проблемные из 
них были подняты на встрече 
бизнеса с представителями мест-
ных исполнительных органов и 
«QazaqGaz Aimaq».

Прошлый год для информацион-
ного пространства ознаменовался 
принятием нового Закона РК «О 
масс-медиа». Документ заметно 
отличается от своего предшествен-
ника. Оно и понятно – в последние 
годы в один ряд с традиционными 
СМИ встали социальные сети, что 
усилило роль прессы как инфор-
мационного рупора. О проблемах 
и перспективах отечественных 
СМИ мы говорили в интервью с 
депутатом Сената Парламента РК 
Бибигуль ЖЕКСЕНБАЙ.
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АЗИЯ  
И ДОСТОЕВСКИЙ
О жизни и творчестве Федора Ми-
хайловича Достоевского написано 
десятки тысяч книг на сотнях языков 
мира. Казалось бы, биография клас-
сика мировой литературы тщательно 
изучена и описана в подробностях. 
Однако до сих пор не существует 
книги, в которой был бы описан се-
мипалатинский период жизни писа-
теля.
Есть книги «Достоевский в Италии», 
«Достоевский в Венеции», где он 
пробыл всего несколько месяцев.  В 
Семипалатинске писатель прожил 
пять лет, но до сих пор не существует 
книги, которая бы называлась «До-
стоевский и Азия». 

НАСЛЕДИЕ
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КАЗАХСТАН – ИОРДАНИЯ: 
НОВЫЕ ИМПУЛЬСЫ  
УСПЕШНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА

НАС МНОГОЕ 
ОБЪЕДИНЯЕТ
Президент Касым-Жомарт  

Токаев провел переговоры с коро-
лем Иордании Абдаллой II бен аль- 
Хусейном.

Во дворце Аль-Хусейния состо-
ялась торжественная церемония 
встречи Президента Казахстана  
Касым-Жомарта Токаева, находяще-
гося с официальным визитом в Иор-
данском Хашимитском Королевстве.

Главу нашего государства встре-
тили король Абдалла II бен аль- 
Хусейн и наследный принц Аль-Хусейн.

В честь высокого гостя на пло-
щади перед дворцом был выстроен 
почетный караул. В исполнении во-
енного оркестра прозвучали государ-
ственные гимны Казахстана и Иорда-
нии. После рапорта начальника роты 
почетного караула главы государств 
направились в зал переговоров.

В начале беседы Президент 
поздравил короля Абдаллу II с се-
ребряным юбилеем его правления, 
пожелав дальнейших успехов в реа-
лизации созидательных инициатив 
по обеспечению устойчивого роста 
и процветания народа Иордании и 
повышения авторитета страны на 
международной арене.

Касым-Жомарт Токаев выразил 
признательность иорданскому лиде-
ру за вклад в укрепление уз дружбы 
и сотрудничества между двумя стра-
нами.

По его словам, Иордания поль-
зуется признанием международно-
го сообщества за непоколебимую 
приверженность миру и стабиль-
ности.

– Цель моего визита – придать 
дополнительный импульс нашим от-
ношениям, дружбе и торгово-эконо-
мическим связям. Считаю, что у нас 
общие взгляды и оценки процессов, 
происходящих в мире. В то же время 
мы очень заинтересованы в укрепле-
нии связей на политическом уров-
не. У нас есть определенные идеи. 
Уверен, что в ближайшем будущем 
мы сможем достичь конкретных 
договоренностей и добиться очень 
хороших результатов. Мы готовы 
упорно работать в рамках нашего 
сотрудничества. Мы считаем Иор-
данию дружественным государством. 
Нас многое объединяет, – отметил 
он.

Касым-Жомарт Токаев подчер-
кнул, что Совместное заявление и 
соглашения, которые будут приня-
ты сегодня, служат примером общего 
стремления к наращиванию казах-
ско-иорданского взаимодействия 
по всему спектру двусторонней и 
многосторонней повестки дня.

В свою очередь король Иорда-
нии Абдалла II отметил, что визит 
Президента Казахстана Касым- 
Жомарта Токаева открывает широ-
кие возможности для дальнейшего 
расширения двустороннего полити-
ческого, торгово-экономического, 
инвестиционного сотрудничества.

– Рад приветствовать Вас и Вашу 
уважаемую делегацию в Иордании. 

Отрадно, что сегодня открываются 
хорошие возможности для активи-
зации экономических связей, для 
частного сектора, что, конечно, имеет 
крайне важное значение, – подчер-
кнул король Иордании.

В ходе переговоров стороны об-
судили перспективы развития кон-
тактов в таких ключевых секторах, 
как торговля, инвестиции, промыш-
ленность, сельское хозяйство, транс-
порт и логистика, туризм, энергети-
ка, цифровизация и фармацевтика.

Отдельное внимание было уделе-
но расширению культурно-гумани-
тарного взаимодействия двух стран. 
В настоящее время в медицинских 
вузах Казахстана обучается около 
300 граждан Иордании.

Президент Казахстана и король 
Иордании также обменялись мне-
ниями по актуальным вопросам 
международной и региональной 
безопасности.

В завершение Касым-Жомарт 
Токаев пригласил короля Иордании 
посетить Казахстан с визитом.

ПРЕЗИДЕНТ 
КАЗАХСТАНА 
И АБДАЛЛА II БЕН 
АЛЬ-ХУСЕЙН ПРИНЯЛИ 
СОВМЕСТНОЕ 
ЗАЯВЛЕНИЕ
В Совместном заявлении Гла-

ва государства поздравил короля с 
25-летним юбилеем восхождения на 
трон, который был отпразднован в 
прошлом году. Касым-Жомарт Токаев  
отметил мудрое руководство Его Ве-
личества, позволившее реализовать 
масштабные реформы в политиче-
ской, социально-экономической, 
административной и других сферах.

В свою очередь король Абдалла 
II бен аль-Хусейн выразил поддерж-
ку международным инициативам  
Касым-Жомарта Токаева и про-
водимым в Казахстане реформам, 
направленным на модернизацию 
экономики, совершенствование си-
стемы государственного управления, 
обеспечение верховенства закона и 
социальной справедливости.

Главы государств подтвердили 
важность дальнейшего укрепления 
двусторонних отношений, основан-
ных на общих ценностях и интере-
сах, выразили взаимное стремление 
и далее поддерживать всесторонний 
диалог на всех уровнях.

В заявлении подчеркнута необ-
ходимость углубления взаимовы-
годного торгово-экономического 
сотрудничества в таких областях, 
как энергетика, сельское хозяйство, 
инфраструктура, информацион-
ные технологии, обрабатывающая 
промышленность и фармацевтика. 
Достигнуты договоренности по изу-
чению новых возможностей в целях 
укрепления торгово-экономических 
связей и создания благоприятных ус-
ловий для реализации совместных 
проектов в различных секторах.

Стороны подтвердили готов-
ность расширять сотрудничество в 
атомной отрасли.

Отмечена важность развития 
транспортных и логистических 
маршрутов, в том числе в рамках 
Транскаспийского международно-
го транспортного маршрута, спо-
собствующих укреплению торгово- 
экономических связей между дву-
мя странами. Выражено обоюдное 
стремление изучить перспективы ре-
ализации различных проектов в этих 
областях и рассмотреть возможность 
открытия прямого авиасообщения 
между двумя странами для развития 
туристической отрасли и интенси-
фикации деловых контактов.

Президент Касым-Жомарт  
Токаев и король Абдалла II бен 
аль-Хусейн договорились расши-
рять сотрудничество в сфере обра-
зования, включая обмен студентами 
и преподавателями, разработку со-
вместных образовательных программ 
и научных исследований. Они также 
подтвердили намерение углублять 
культурные связи путем организа-
ции совместных мероприятий, в 
том числе выставок и дней культуры, 
которые способствуют упрочению 
уз дружбы между народами.

Стороны выразили готовность 
в 2025 году провести совместные 
культурные и деловые мероприя-
тия в честь 20-летия побратимства 
Астаны и Аммана, включая фести-
вали, выставки и обмен опытом в 
области устойчивого развития и 
технологий.

Главы государств с удовлетворе-
нием констатировали плодотворный 
характер состоявшихся переговоров, 
которые придадут новый импульс 
двусторонним отношениям и будут 
способствовать их выводу на каче-
ственно новый уровень.

Президент Касым-Жомарт  
Токаев и король Абдалла II бен 
аль-Хусейн поручили правительствам 
двух стран регулярно проводить за-
седания Казахстанско-иорданской 
межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому, культур-
ному и гуманитарному сотрудниче-
ству и активизировать деятельность 
Делового совета для выявления пер-
спективных направлений торгово- 
экономического и инвестиционного 
сотрудничества.

Стороны также обменялись мне-
ниями по международным и регио-
нальным вопросам, в том числе по 
ситуации на Ближнем Востоке.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 
НАГРАДИЛ КОРОЛЯ 
АБДАЛЛУ II ОРДЕНОМ 
«АЛТЫН ҚЫРАН»
Касым-Жомарт Токаев вручил 

королю Иордании Абдалле II аль- 
Хусейну высшую государственную 
награду Республики Казахстан –  
орден «Алтын Қыран».

В своем выступлении Президент 
отметил прочные партнерские отно-
шения между Казахстаном и Иордан-
ским Хашимитским Королевством и 
значительный личный вклад короля 
Абдаллы в укрепление казахско-иор-
данских связей.

– Благодаря неизменной под-
держке Вашего Величества мы 
углубили наше сотрудничество в 
областях, представляющих взаим-
ный интерес, от экономического и 
инвестиционного взаимодействия 
до культурных и образовательных 
обменов. Будучи выдающимся госу-
дарственным деятелем, защитником 
мира и образцом мудрости, Вы про-
должаете вдохновлять многих во всем 
мире. Народ Казахстана относится к 
Вам с глубочайшим уважением. Мы 
гордимся тем, что Иордания явля-
ется для нас не только партнером, 
но и настоящим другом. Под Вашим 
мудрым руководством Иордания 
играет ключевую роль в укрепле-
нии региональной стабильности, 
межконфессионального диалога и 
продвижении гуманитарной деятель-
ности. Эти ценности перекликаются 
с приверженностью Казахстана миру, 
толерантности и дипломатии. Во 
многом благодаря Вашим неустан-
ным усилиям и неизменной личной 
поддержке мы смотрим в будущее 
нашего сотрудничества с большим 
оптимизмом и новыми надеждами, 
– подчеркнул Президент, награждая 
Главу Иордании.

Король Абдалла II аль-Хусейн 
выразил благодарность Касым- 
Жомарту Токаеву и братскому ка-
захскому народу за вручение ему 
высшей государственной награды 
Казахстана.

КАСЫМ-ЖОМАРТ
ТОКАЕВ 
ПОЗНАКОМИЛСЯ 
С АРТЕФАКТАМИ 
ИОРДАНСКОГО МУЗЕЯ
Глава государства посетил Иор-

данский музей.
В рамках официального визита 

в Амман Президент Касым-Жомарт 
Токаев посетил Иорданский музей. 
Главу нашего государства сопровож- 
дали принц Али бен аль-Хусейн, за-
меститель председателя Совета попе-
чителей музея Иордании, принцесса 
Сумайя бинт Хасан и директор музея 
Ихаб Амарин.

Президент осмотрел выставоч-
ные залы, редкие артефакты и экс-
понаты, хранящиеся в стенах музея. 
Касым-Жомарт Токаев также был 
ознакомлен с историей создания 
крупнейшего музея Иорданского 
Хашимитского Королевства.

В музее действует уникальная 
выставка свитков Мертвого моря, 
на которой представлены фрагменты 
медного свитка, имеющего большую 
историческую ценность. Кроме по-
стоянных экспозиций, Иорданский 
музей проводит временные выставки, 
лекции, семинары и культурные ме-
роприятия, направленные на популя-
ризацию и сохранение национальной 
истории и культуры.

В завершение Президент Казах-
стана оставил запись в Книге почет-
ных гостей.

По материалам сайта 
Аkorda.kz
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СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

СОБЫТИЯ

ПРОДВИЖЕНИЕ 
МЕЖКОНФЕССИОНАЛЬНОГО 
ДИАЛОГА
Спикер Сената Парламента РК – Руководитель Секретариата Съезда 
лидеров мировых и традиционных религий Маулен Ашимбаев принял 
участие в работе международной конференции по внутриисламскому 
диалогу, прошедшей в столице Бахрейна – городе Манама. На полях 
форума Председатель Сената провел двусторонние встречи с Вер-
ховным имамом Аль-Азхара шейхом Ахмедом ат-Тайебом, Председа-
телем Духовного управления мусульман Кавказа Шейх-уль-Исламом 
Аллахшукюром Пашазаде и рядом других участников конференции.

В рамках визита в Бахрейн 
Спикер Сената также встретился с 
королем этой страны – Хамадом бен 
Исой Аль Халифа. Маулен Ашимба-
ев передал теплые слова приветствия 
от Президента Казахстана Касым-
Жомарта Токаева и выразил заинте-
ресованность в дальнейшем укрепле-
нии многопланового сотрудничества 
с Королевством как одним из важных 
партнеров для нашей страны в регио-
не Персидского залива.

Выступая в ходе пленарной сес-
сии международной конференции, 
Маулен Ашимбаев подчеркнул, что 
в настоящее время человечество стал-
кивается с глобальными вызовами, 
включая внутренние разногласия, 
геополитическую нестабильность, 
вооруженные конфликты, распро-
странение экстремизма. В свою 
очередь, как показывает практика, 
такая международная напряженность 
нередко используется для распро-
странения радикальных идеологий, 
разжигания ксенофобии и ненависти. 
И в этом контексте, по мнению Спи-
кера Сената, конференция в Бахрейне 
выступает важной и своевременной 
площадкой по налаживанию диалога 
между народами и культурами во имя 
мира и единства.

– Конференция проходит в пово-
ротный момент для международного 
сообщества. Вызовы, с которыми мир 
сталкивается сегодня, выходят за рам-
ки мусульманского мира – они угрожа-
ют основам мирового порядка. В этом 
контексте данная конференция, посвя-
щенная развитию внутриисламского 
диалога, является своевременной и 
значимой инициативой. Инициативы 
Бахрейна созвучны инициативам Пре-
зидента Казахстана Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева по продвижению 

культуры мира и диалога. Деклара-
ция Королевства Бахрейн 2017 года 
и Бахрейнский форум за диалог под 
лозунгом «Восток и Запад за мирное 
сосуществование» сыграли ключевую 
роль в продвижении идей мира и то-
лерантности. Кроме того, Глобальный 
центр мирного сосуществования име-
ни короля Хамада продолжает активно 
продвигать это прогрессивное виде-
ние, – сказал в своем выступлении 
Маулен Ашимбаев.

Руководитель Секретариата 
Съезда лидеров мировых и традици-
онных религий акцентировал внима-
ние на актуальности поднимаемых 
в рамках панельных сессий конфе-
ренции вопросах, охватывающих, 
наряду с религией, вопросы науки, 
образования, роли женщин и другие 
концептуальные аспекты.

Спикер Сената также обозначил 
ключевые подходы, активно продви-
гаемые Казахстаном на международ-
ной арене и направленные на укре-
пление мира, согласия и взаимного 
доверия.

–  П р е з и д е н т  К а з а х с т а н а 
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев 
последовательно продвигает куль-
туру единства, взаимопонимания и 
межконфессионального диалога как 
внутри страны, так и на мировой 
арене. В сентябре в Астане пройдет 
VIII Съезд лидеров мировых и тра-
диционных религий на тему «Диалог 
религий: синергия во имя будущего». 
На протяжении более 20 лет эта пло-
щадка объединяет усилия религиоз-
ных лидеров для решения насущных 
вызовов современности. В рамках 
съезда также будет проведен Форум 
молодых религиозных лидеров, – ска-
зал в своем выступлении руководитель 
Секретариата Съезда лидеров миро-
вых и традиционных религий.

В этот день Маулен Ашимба-
ев также встретился с Верховным 

имамом Университета Аль-А з-
хар шейхом Ахмедом ат-Тайебом. 
Стороны обсудили акт уальные 
вопросы и перспективы развития 
межконфессио нального диалога. Как 
отметил Спикер Сената, в Казахстане 
с большим уважением относятся к 
университету «Аль-Азхар», кото-
рый исторически является одним 
из ключевых образовательных, науч-
ных, духовных центров исламского 
мира. Он также выразил признатель-
ность Верховному имаму за вклад в 
укрепление межконфессионального 
диалога и поддержку идей Съезда 
лидеров мировых и традиционных 
религий, ценности которого сегодня 
приобретают все большее значение в 
современном поляризованном мире.

– Университет Аль-Азхар – один 
из важнейших центров продвижения 
знаний, идей мира и духовности. 
Ваша деятельность по укреплению 
межрелигиозного диалога пользуется 
заслуженным уважением на между-
народном уровне. Вы активно под-
держиваете инициативу нашей стра-
ны по проведению Съезда лидеров 
мировых и традиционных религий. 
Выражаем Вам за это особую благо-
дарность, – сказал Маулен Ашимбаев.

Спикер также вручил шейху Ах-
меду ат-Тайебу приглашение для уча-
стия в VIII Съезде лидеров мировых 
и традиционных религий от имени 
Главы государства.

Со своей стороны Верховный 
имам Аль-Азхара обозначил важную 
роль Казахстана в продвижении и 
укреплении глобального межрелиги-
озного диалога и выразил готовность 
к дальнейшей совместной работе в 
этом направлении, включая сотрудни-
чество в области теологического об-
разования и научных исследований.

В ходе встречи с Председателем 
Духовного управления мусульман 
Кавказа Шейх-уль-Исламом Аллах-
шукюром Пашазаде Маулен Ашим-
баев выразил слова соболезнования 
в связи с крушением самолета азер-
байджанской авиакомпании AZAL 
близ Актау. Он также отметил, что 
Духовное управление мусульман Кав-
каза уже много лет вносит значимый 
вклад в достижение целей Съезда 
лидеров мировых и традиционных 
религий.

Кроме того, члены казахстанской 
делегации встретились с Председате-
лем Высшего совета по делам ислама 
Бахрейна шейхом Абдулрахманом бен 
Мохаммедом бен Рашидом Аль-Хали-
фа, Председателем Главного агентства 
по делам ислама и вакуфов ОАЭ Ома-
ром Хабтуром Аль-Дарей, директо-
ром Оксфордского центра исламских 
исследований Фарханом Ахмадом Ни-
зами, генеральным секретарем Орга-
низации исламского сотрудничества 
Хиссейном Брахимом Тахой.

НОВОВВЕДЕНИЯ 
В ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
И ИГОРНЫЙ БИЗНЕС
Депутаты Мажилиса Парламента РК на пленарном засе-
дании под председательством Спикера Палаты Ерлана 
Кошанова приняли во втором чтении поправки по вопро-
сам здравоохранения, игорного бизнеса и исключения 
излишней законодательной регламентации, а также ра-
тифицировали два международных документа. 

Законодательные поправки по вопросам 
исключения излишней законодательной ре-
гламентации норм в области здравоохранения 
были одобрены Мажилисом в первом чтении 
25 декабря 2024 года. Депутаты существенно 
доработали документ в ходе работы над его 
содержанием и внесли ряд поправок.

Теперь в перечень услуг, оказываемых в 
рамках гарантированного объема бесплатной 
медицинской помощи, будут включены скри-
нинговые исследования на раннее выявление 
онкологических заболеваний. Казахстанцы с 
нарушением слуховых функций, не имеющие 
инвалидность, по медицинским показаниям 
будут обеспечиваться акиматами слухопро-
тезной помощью за счет местных бюджетов. 

Вместе с тем по инициативе мажилисменов 
научно-исследовательским институтам, нахо-
дящимся в ведении Министерства здравоохра-
нения, предоставляется право самостоятельно 
реализовывать обучение по программам ре-
зидентуры, а по профильным направлениям 
по программам докторантуры – совместно с 
медицинскими вузами. Предлагаются и другие 
нормы, затрагивающие сферу здравоохранения. 

В ходе заседания было озвучено, что де-
путаты также внесли поправки, направленные 
на запрет участия в азартных играх для лиц, 
осужденных к наказанию, не связанному с лише-
нием свободы, или лишению свободы условно, 
а также ужесточение законодательства в части 
рекламы букмекерских контор или тотализа-
торов. В этой связи наименование законопро-
екта изменено на: «О внесении изменений и 
дополнений в некоторые законодательные акты 
Республики Казахстан по вопросам здраво-
охранения, игорного бизнеса и исключения 
излишней законодательной регламентации».

По итогам рассмотрения депутаты решили 
принять законодательные поправки во втором 
чтении и направить их в Сенат.

Кроме того, Мажилис ратифицировал 
Протокол о внесении изменений в Соглашение 
о Евразийской группе по противодействию ле-
гализации преступных доходов и финансирова-
нию терроризма (ЕАГ) и Положение о порядке 
формирования и исполнения бюджета ЕАГ. С 
его нормами депутатов ознакомил заместитель 
председателя Агентства по финансовому мо-
ниторингу Женис Елемесов.

В рассмотренном протоколе уточняются 
источники формирования бюджета Евразийской 
группы. В частности, понятийный аппарат до-
полнен определениями «добровольный взнос», 
«целевой добровольный взнос», «прочие по-
ступления (доходы)» и «целевой фонд». Также 
внесены другие технические правки. На сегод-
ня восемь из девяти государств – членов ЕАГ, 
включая Казахстан, ратифицировали документ.

Также мажилисменами было ратифици-
ровано Соглашение между Казахстаном и Ки-
пром о передаче осужденных лиц, совершенное 
25 марта 2024 года в городе Астане. Представляя 
депутатам документ, заместитель Генерального 
прокурора Галымжан Койгелдиев подчеркнул, 
что посредством данного соглашения наши стра-
ны создадут полную правовую базу в области 
уголовного судопроизводства. Он напомнил, 
что в 2022 году с Кипром уже были подписаны 
соглашения о правовой помощи и экстрадиции, 
которые были ратифицированы в 2023 году. 

– Это соглашение имеет большое значе-
ние. С социальной точки зрения возвращение 
в Казахстан наших граждан, осужденных за ру-
бежом, будет положительно способствовать их 
скорейшей адаптации в обществе, без потери 
связи с родственниками. Если наши соотече-
ственники будут осуждены за совершение пре-
ступления на Кипре, мы можем использовать 
этот договор для их возвращения на родину, 
– пояснил Галымжан Койгелдиев.

Депутаты Мажилиса согласились с поправ-
ками Сената в Бюджетный кодекс, а также в 
Закон «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Республи-
ки Казахстан по вопросам совершенствования 
бюджетного законодательства и признании 
утратившим силу Закона РК «О концессиях».

Профильные комитеты Мажилиса приняли 
в работу поправки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, законопроект с изме-
нениями в Кодекс «О недрах и недропользо-
вании» по вопросам охраны и использования 
водных ресурсов», а также проект ратифика-
ции Протокола о внесении изменений в Со-
глашение между правительствами Казахстана и 
России о создании на космодроме «Байконур» 
космического ракетного комплекса «Байте-
рек» от 22 декабря 2004 года.

В заключение пленарного заседания мажи-
лисмены направили 17 депутатских запросов 
государственным органам по актуальным со-
циальным и экономическим темам. 

АНАЛИЗ РУДЫ ЗА СЧИТАННЫЕ СЕКУНДЫ
Современную систему поточного анализа элементного состава установили 
на Донском горно-обогатительном комбинате АО «ТНК «Казхром» в составе 
ERG. Теперь качество добываемой здесь руды можно узнавать в считанные 
секунды – то есть с момента, как только ее подняли на поверхность. Иннова-
ционная установка такой мощности – первая на предприятиях горно-метал-
лургической отрасли Казахстана. 

Как правило, для определения элемент-
ного состава сырья на конвейере отбира-
ют пробы и делают их химический анализ. 
Это занимает несколько часов. На Донском 
ГОКе решили максимально автоматизиро-
вать этот процесс. В конце прошлого года 
на конвейере дробильно-обогатительной 
фабрики № 1 установили систему отбора 
и подготовки проб «Башня проб», что по-
зволило отказаться от ручного отбора. Это 

избавило специалистов от необходимости 
переносить тяжелые образцы и повысило 
производительность конвейера – его теперь 
не нужно останавливать.

Установка системы поточного анализа 
Geoscan-M еще больше упрощает этап об-
работки сырья, определяя состав и влаж-
ность руды еще на конвейерной ленте. 

– Система автоматизирована, и все 
данные сразу передаются в информаци-
онную систему предприятия. Технологи, 
шахтеры и другие специалисты могут опе-
ративно видеть содержание хрома в руде и 

корректировать процессы ее обогащения. 
Кроме минимизации технологических 
ошибок, система поможет также повы-
сить точность учета на складе, – говорит 
менеджер проекта Алексей Ганюшкин. 

Новая система анализа позволяет в режи-
ме реального времени определять содержание 
пяти химических элементов и влаги в руде 
(хром, железо, кальций, кремний и алюми-
ний). Погрешность измерений не превышает 
1%. Анализатор способен обрабатывать до 
1 200 тонн руды в час при скорости движения 
конвейерной ленты до 2 метров в секунду.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана
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ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

«ШКОЛА АКИМОВ»

АКТУАЛЬНО

ДИХОТОМИЯ МОРАЛИ И ТРЕНДОВ
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное 
заседание, в ходе которого мажилисмены, члены 
фракции партии «AMANAT», озвучили депутатские 
запросы, связанные с запретом TikTok для несовер-
шеннолетних, вопросами сохранения экосистемы 
Бурабая, а также с проблемами военно-патриоти-
ческого воспитания.

Депутат Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Жанарбек Ашим-
жан в запросе на имя Премьер-министра 
Олжаса Бектенова заявил, что в соци-
альной сети TikTok наблюдается рост 
негативной и вредной информации, 
которая влияет на детей и молодежь.

По словам депутата, не будет пре-
увеличением сказать, что «азбукой со-
временных детей являются социальные 
сети, соской – TikTok, а колыбелью – 
Instagram». Воздействие этих потряс-
ших человечество явлений, мягко говоря, 
не меньше воздействия атомной бомбы, 
отметил он.

– В прошлом году мой коллега Ерлан 
Саиров поднял тревогу о негативном 
влиянии платформы TikTok на обще-
ство, и никого это не остановило. Наш 
коллега, сенатор Нурторе Жусип, сказал 
с трибуны: «Раньше мы воспитывали 
детей «с глазу на глаз», а теперь мы вос-
питываем их через TikTok, – рассказал 
депутат.

Жанарбек Ашимжан не стал отри-
цать, что социальные сети превратились 
в неотъемлемую частью нашей жизни, 
поскольку у них есть и полезные каче-
ства. Однако соцсети зачастую разру-
шают основы нашего национального 
образования и традиций, уводя в мир 
невежества детей и подростков, которые 
еще не созрели и не научились в полной 
мере различать добро и зло.

TikTok пользуется большой попу-
лярностью среди детей и подростков. За 
последние два года на платформе заре-
гистрировались 14,1 млн казахстанцев. 

Основными потребителями данной сети 
являются дети и молодежь.

Жанарбек Ашимжан также заявил, 
что через TikTok распространяется 
«грязная информация», побуждающая 
к негативным действиям, – это реклама 
азартных игр и запрещенных веществ, 
демонстрация непристойных действий 
посредством трансляций, нецензурная 
брань, порнография, травля и призывы 
к самоубийству.

– Не секрет, что подростки все чаще 
ведут себя негативно и безнравственно, 
повторяя то, что видят в TikTok. Напри-
мер, в конкурсе «дефиле», который пов-
торяют тысячи молодых людей, участ-
никам нужно пройти перед прохожими 
по улице, как модели на подиуме. Этот 
бессмысленный челлендж набрал более 
500 миллионов просмотров, – сообщил 
мажилисмен.

Депутат отметил, что страны мира 
предприняли шаги по ограничению 
TikTok или ужесточению контроля над его 
контентом, чтобы не допустить дальней-
шего распространения этой тенденции.

Жанарбек Ашимжан предложил 
Правительству принять меры по огра-
ничению контента на TikTok, который 
противоречит морали, национальным 
ценностям, нашим традициям и обыча-
ям, отравляет сознание детей и поощ-
ряет вредные привычки.

– Я считаю, что нашей стране сле-
дует рассмотреть механизмы строгого 
ограничения или полного запрета ис-
пользования TikTok несовершеннолет-
ними, – заключил депутат.

Еще один депзапрос, озвученный 
в ходе заседания, был посвящен проб-
леме роста экологической нагрузки 
на национальный парк «Бурабай». За 
последние полгода на территорию за-
поведной зоны въехало более 170 тысяч 
автомобилей, а катание на квадроциклах 
и другом транспорте в зимний период 
увеличивает уровень загрязнения во-
доемов нефтепродуктами. Об этом за-
явила депутат Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Наталья Демен-
тьева в своем запросе в адрес первого 
вице-премьера.

По итогам 2024 года курорт Бура-
бай посетили свыше миллиона человек – 
в разы больше, чем в предыдущие годы. 
Однако, как отметила депутат, строи-
тельство необходимой инфраструк-
туры продвигается крайне медленно, 
что создает серьезные экологические 
и социальные проблемы.

– Препятствием для развития ту-
ристического бизнеса и сохранения 
экосистемы Бурабая являются неза-
вершенные проекты по ремонту систем 
водоснабжения и водоотведения. Вопрос 
реализации данных проектов поднима-
ется более 10 лет, однако они до сих пор 
не завершены, – подчеркнула Наталья 
Дементьева.

Кроме того, одним из главных ба-

рьеров для бизнеса остается отсутствие 
утвержденного генерального плана раз-
вития Щучинско-Боровской курортной 
зоны, что мешает выделению свободных 
земельных участков.

Также жители региона регулярно 
жалуются на высокие цены на услуги и 
низкий уровень сервиса.

В связи с этим депутат предложи-
ла ускорить утверждение генерального 
плана развития Щучинско-Боровской 
курортной зоны, усилить контроль над 
соблюдением правопорядка и очисткой 
водоемов, а также расширить меры под-
держки для отечественных инвесторов 
в туристической отрасли.

Начальная военная и технологиче-
ская подготовка (НВТП) в школах и 
колледжах остается на второстепенных 
позициях, несмотря на свою важность. 
Проблемы с военно-патриотическим 
воспитанием подняла депутат Мажили-
са, член фракции партии «AMANAT» 
Юлия Кучинская.

Так, сегодня предметом охвачены 
более 700 тысяч учащихся 10-11 клас-
сов и студентов колледжей, а препода-
вание обеспечивают свыше пяти тысяч 
педагогов. Однако за последние 10 лет 
количество учебных часов сократилось 
со 136 до 98, при этом в программу были 
добавлены новые темы по робототех-

нике и технологической подготовке. В 
результате материал преподается по-
верхностно.

Отдельной проблемой остаются 
учебно-полевые сборы. Согласно стан-
дартам, на них отводится треть всего 
учебного времени, но из-за отсутствия 
условий девушки фактически исключены 
из процесса. Дополнительного внима-
ния требует вопрос оснащения учебных 
кабинетов.

– Работа по военно-патриотическо-
му воспитанию требует системного и 
комплексного подхода. Невозможно 
повысить престиж армии и военно-
служащего при «остаточном» подхо-
де к предмету. Слова не должны расхо-
диться с делом. Сегодня оценка знаний 
осуществляется по принципу «зачет» 
или «незачет», что отводит предмет на 
второстепенную роль. Неурегулирован-
ными остаются вопросы оснащения ка-
бинетов, проведения полевых сборов, а 
преподаватели НВТП не имеют четкого 
статуса, – подчеркнула Юлия Кучинская.

В своем запросе депутат предложила 
пересмотреть государственные стандар-
ты по НВТП, разработать четкий регла-
мент для проведения полевых сборов, 
внести изменения в нормы оснащения 
кабинетов и возобновить балльную сис-
тему оценивания.

ИНИЦИАТИВА  
НАГРАЖДАЕМА

Десятиклассник Виктор Рыжков из Александровской 
школы города Костаная разработал инновационный 
проект «Smart Bridge» для защиты мостов от разру-
шения во время паводков, сообщили в Министерстве 
просвещения РК.

Школьник под руководством учителя 
Виталия Базаркина создал инновацион-
ную систему «Smart Bridge», которая 
предотвращает разрушение мостов при 
резком повышении уровня воды. Идея 
проекта возникла у Виктора после ве-
сенних паводков 2024 года.

Автоматизированная система реагиру-
ет на критическое повышение уровня воды: 
датчики фиксируют угрозу, а программи-
руемый микроконтроллер Arduino активи-
рует механизм подъема моста, защищая его 
от разрушения даже при сильном течении.

– Моя цель – создать систему, которая 
поможет людям и инфраструктуре быть 
готовыми к паводкам. В ходе работы мы 
столкнулись с трудностями при выборе 

механизма подъема, но смогли успешно 
реализовать нашу идею, – делится деся-
тиклассник.

Разработка демонстрирует высокий по-
тенциал для практического применения. В 
будущем Виктор планирует усовершенство-
вать модель, добавив функцию ступенчатого 
подъема моста и интеграцию радиомодуля, 
который будет автоматически отправлять 
уведомления экстренным службам, позволяя 
им оперативно реагировать на изменения.

Проект уже получил признание, заняв 
первое место в республиканском конкур-
се инновационных идей «Первый шаг к 
великому изобретению» в номинации 
«Техническое конструирование в обла-
сти промышленности». 

КУРС НА ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКИХ  
ОКРУГОВ
В 17 регионах страны стартовало многопрофильное обучение бо-
лее чем 2 400 акимов сельских округов и районов в рамках проекта  
«Школа акимов».

В церемонии начала обучения 
приняли участие заместитель Пре-
мьер-министра Канат Бозумбаев, 
Исполнительный секретарь пар-
тии «AMANAT» Дәулет Кәрібек, 
председатель Агентства РК по де-
лам государственной службы Дар-
хан Жазықбай, ректор Академии 
государственного управления при 
Президенте РК Ерлан Әбіл и другие.

Проект «Школа акимов» на-
правлен на повышение квалифи-
кации акимов сельских округов, 
многие из которых впервые пришли 
на государственную службу после 
прямых выборов. Выборность аки-
мов – важный этап политической 
модернизации, инициированной 
Президентом, и ключевой эле-
мент построения Справедливого  
Казахстана. Эта реформа привела 
к активному вовлечению граждан 
в политические процессы, но так-
же выявила необходимость допол-
нительного обучения управленцев, 
поскольку среди избранных акимов 
много учителей, врачей, аграриев 
и предпринимателей, не имеющих 
опыта работы в государственном 
управлении.

По словам заместителя Пре-
мьер-министра Каната Бозумбаева, 
запуск «Школы акимов» является 
своевременным и целесообразным 
решением. Программа повышения 
квалификации даст новый импульс 
развитию сельских регионов и поз-
волит повысить уровень жизни на-
селения.

Как отметил Исполнительный 
секретарь партии « AMANAT» 
Дәулет Кәрібек, проект «Школа 
акимов» реализуется по прямому 
поручению Главы государства и яв-
ляется важной частью мероприятий, 

направленных на совершенствова-
ние местного управления в рамках 
политических реформ Президента. 
Исполнительный секретарь добавил, 
что в ходе проекта акимы должны 
будут разработать программы эко-
номического развития своих сел. В 
этом направлении Академия поли-
тического менеджмента совмест-
но с Академией государственного 
управления разработала специаль-
ную программу обучения.

Президент Касым-Жомарт 
Токаев в ходе недавнего расши-
ренного заседания Правительства 
обратил внимание на положитель-
ный опыт партии «AMANAT». И 
это не случайно, поскольку партия 
«AMANAT» уже имеет успешный 
опыт работы с сельскими акимами. В 
прошлом году во всех регионах стра-
ны прошли форумы, где обсуждались 
первые итоги работы избранных 
управленцев и предлагались меры по 
расширению их полномочий, вклю-
чая увеличение бюджетов сельских 
округов.

Также Академия политического 
менеджмента партии «AMANAT» 
проводила обучение акимов сел 
и сельских округов. В 2022 году в 
рамках проекта «Ауыл аманаты» 
было организовано комплексное 
обучение для более 2 300 акимов 
и исполнительных секретарей тер-
риториальных филиалов партии. 
Программа включала выездные се-
минары, направленные на повышение 
компетенций руководителей в сфере 
роста экономической активности 
населения для увеличения доходов.

Теперь на основе наработан-
ного опыта эксперты Академии по-
литического менеджмента партии 
«AMANAT» и Академии государ-

ственного управления при Прези-
денте РК совместно создали специ-
альную образовательную программу 
для проекта «Школа акимов».

Председатель Агентства РК 
по делам государственной службы 
Дархан Жазықбай подчеркнул, что 
политические партии при избрании 
сельских акимов должны обращать 
внимание на профессиональную 
ответственность и подготовку кан-
дидатов, которых они представляют.

Обучение продлится с 17 февра-
ля по 13 мая текущего года на базе 
региональных филиалов Академии 
госуправления. Учебный курс вклю-
чает 240 часов лекций, из которых 
140 часов посвящены вопросам за-
конодательства и госуправления, а 
100 часов – экономическому разви-
тию сельских территорий. Основной 
акцент делается на практические на-
выки: маркетинговые исследования, 
определение товарной массы личных 
подсобных хозяйств (ЛПХ), создание 
кооперативов, переработку и сбыт 
сельхозпродукции.

По окончании курса все акимы 
представят свои программы эконо-
мического развития, а Проектный 
офис Правительства по региональ-
ной политике совместно с партией 
«AMANAT» будет оказывать мето-
дическую и практическую поддержку 
при их реализации.

Напомним, ранее на базе пар-
тии «AMANAT» открылся анали-
тический центр Проектного офиса 
Правительства по региональной по-
литике. Он занимается реализацией 
проекта «Школа акимов», цифрови-
зацией управленческих процессов, 
сопровождением акимов районов и 
сельских округов при реализации 
экономических программ развития.

Полосу подготовил Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

ПРОЕКТ
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ГОСУДАРСТВО

Миргуль
ДЖИЛКИШИНОВА,
Астана

СМИ НУЖДАЮТСЯ В СОЗИДАТЕЛЬНОЙ, 
ДВИЖУЩЕЙ ЭНЕРГИИ
Прошлый год для информационного простран-
ства ознаменовался принятием нового Закона РК 
«О масс-медиа». Документ заметно отличается от 
своего предшественника. Оно и понятно – в по-
следние годы в один ряд с традиционными СМИ 
встали социальные сети, что усилило роль прес-
сы как информационного рупора. О проблемах и 
перспективах отечественных СМИ мы говорили 
в интервью с депутатом Сената Парламента РК  
Бибигуль ЖЕКСЕНБАЙ.

– Бибигуль Нургалиевна, какие 
задачи стоят перед отечественными 
СМИ сегодня?

– За последние годы в медиаиндустрии 
Казахстана произошли значительные из-
менения. Как отметил Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев: «Государство 
уделяет особое внимание созданию от-
крытого информационного пространства, 
популярных и эффективных СМИ. Сред-
ства массовой информации, являясь эф-
фективным каналом коммуникации между 
властью и народом, могут и должны под-
нимать проблемы, которые накапливаются 
в стране. Но делать это нужно с высокой 
гражданской ответственностью».

Развитие цифровых технологий спо-
собствовало увеличению контента. Отме-
чается повышенный спрос на информацию. 
Это, в свою очередь, принесло новые вы-
зовы и возможности традиционным сред-
ствам массовой информации.

Отечественная медиаиндустрия меня-
ется из года в год, а скорость распростра-
нения информации на интернет-ресурсах 
увеличивается в соответствии не только 
с технологическими возможностями, но 
и с усложняющейся геополитической об-
становкой в мире. Потребителю иногда 
сложно ориентироваться в такой лавине 
информации. Здесь важна роль СМИ.

По официальным данным Мини-
стерства культуры и информации, по со-
стоянию на начало 2025 года количество 
зарегистрированных средств массовой 
информации в стране составило 4 802, в 
том числе 2 981 периодическое издание, 
229 телеканалов, 96 радиостанций, а также 
1 193 информационных агентства и ин-
тернет-издания.

Тенденция внедрения цифровых 
технологий стала особенно актуальной 
в период пандемии 2019 года, когда об-
рели популярность онлайн-платформы, 
расширили свою аудиторию интернет-ме-
диаресурсы.

Об этом свидетельствуют данные от-
чета исследовательской и статистической 
службы Datareportal за апрель 2024 года.

При этом рост интернет-аудитории 
происходит достаточно быстро и уже 
составляет 67,1% от общей численности 
населения планеты.

– То есть социальные сети стано
вятся все более популярными по срав
нению с традиционными СМИ. Какова 
статистика по нашей стране?

– В настоящее время 92,4% населе-
ния Казахстана зарегистрированы в со-
циальных сетях. По состоянию на июль 
2024 года Facebook используют 13 172 000 
человек, что составляет 67,2% населения 
страны. Instagram используют 12 432 500 
казахстанцев, что составляет 63,4% насе-

ления. Количество пользователей TikTok 
достигло 14,1 миллиона, что составляет 
77,5% от всех пользователей интернета. 
Доля пользователей платформы YouTube 
составляет 63,5%. Эти цифры постоянно 
меняются, но исключительно в сторону 
увеличения.

– Статистика, прямо скажем, не в 
пользу газет и журналов. Какие еще 
проблемы есть в сфере медиаиндустрии, 
кроме снижения количества читателей 
и зрителей?

– Несмотря на значительное развитие 
и цифровую трансформацию в последние 
годы, казахстанская медиаиндустрия стал-
кивается с рядом системных проблем. К 
этим проблемам относятся такие факторы, 
как финансирование СМИ, доверие ауди-
тории, нехватка персонала и адаптация к 
технологическим изменениям.

Традиционные СМИ сталкиваются с 
трудностями при переходе на цифровые 
технологии. Процесс адаптации, особенно 
в регионах, идет медленно, а влияние тра-
диционных медиа снижается по мере того, 
как аудитория переходит на онлайн-плат-
формы. И тут возникает новая проблема 
– недостаточная медиаграмотность насе-
ления. Это приводит к распространению 
дезинформации, манипуляциям и низкой 
способности критически оценивать инфор-
мацию.

Вопрос финансирования по-прежнему 
занимает ведущее место. Рекламный рынок 
тоже постепенно уходит в социальные сети.

Многие средства массовой информа-
ции зависят от государственных заказов, 
в то время как независимые издания вы-
нуждены полагаться на рекламодателей. 
Рекламный рынок в Казахстане небольшой 
и не может конкурировать с зарубежными 
площадками (Google, Meta), что негативно 
сказывается на финансовой устойчивости 
отечественных СМИ.

Независимые СМИ, полагаясь на под-
держку читателей или рекламу, вынуждены 
выполнять требования и пожелания ино-
странных грантодателей и частных учре-
дителей, по этой причине распространять 
большой объем негативного контента, вы-
зывающего волнения в обществе.

Конечно, государство не может ох-
ватить их всех. Однако гранты и государ-
ственные заказы должны больше концент-
рироваться на поддержке новых СМИ.

Сейчас задача государства – позволить 
развиваться независимым СМИ. Если на 
медиарынке будет прозрачность и честная 
конкуренция, то и качество информации 
улучшится.

– Есть устоявшееся мнение, что 
государственные СМИ не всегда объ
ективны...

– Доверие к государственным СМИ 
Казахстана не как раньше, потому что 
общество осознает иногда предвзятость 
официальных источников информации, а 

в социальных сетях на этом фоне распро-
страняется ложная информация.

Такая ситуация, естественно, снижает 
интерес аудитории к традиционным СМИ. 
Поэтому, на мой взгляд, государственные 
СМИ должны больше обращать внимание 
на местные события, поднимать и освещать 
злободневные вопросы, не ограничиваясь 
официальными пресс-релизами.

У казахов есть пословица, которая 
в дословном переводе звучит как: «Кто 
скрывает свою болезнь, тот умрет». Го-
сударственным СМИ надо работать на 
опережение, выдавая в кратчайшие сроки 
объективную, достоверную информацию 
из первых рук, реагируя на факты вопию-
щего беззакония и незаконных действий 
местных властей, безразличных к указани-
ям Президента и Правительства.

Чтобы повысить доверие обществен-
ности, журналисты должны придерживать-
ся принципов прозрачности, проверки 
фактов и объективности. Важно наладить 
обратную связь с общественностью и учи-
тывать ее мнение.

– Наверное, не ошибусь, если скажу, 
что особенно важно Ваше замечание для 
районных и областных газет?

– Совершенно верно. Одной из от-
стающих сфер медиаиндустрии является 
местная пресса. Речь идет о газетах, фи-
нансируемых областными или районными 
акиматами.

Страницы местной прессы зачастую 
в первую очередь посвящены прославле-
нию деятельности акимата. В областных 
и районных газетах освещается только 
деятельность акима и официальные ме-
роприятия. Редакторы боятся публиковать 
критические статьи, так как они зависимы 
от акимата. По этой причине СМИ вы-
нуждены восхвалять власть, вместо того 
чтобы поднимать проблемы народа. Офи-
циальные СМИ не готовы к диалогу, по-
этому народ «пошел» в социальные сети, 
где увеличилось количество обращений к 
Президенту.

А поскольку большая часть населения 
(92,4%) черпает информацию из социаль-
ных сетей, издания, не отвечающие их по-
требностям, теряют спрос и читателей.

Поэтому я более чем убеждена, что 
необходимо пересмотреть роль местных 
газет в обществе и превратить их в средства 
массовой информации, распространяющие 
правдивую, полезную информацию.

Таким образом, основные проблемы 
местных СМИ заключаются в однобокости 

контента, неспособности конкурировать 
с социальными сетями. И чаще всего мест-
ные газеты не имеют онлайн-формата, что 
также усиливает проблемы с коммуника-
циями.

– Нынешние выпускники журфаков 
не стремятся в традиционную журна
листику. Отсюда новая проблема – не
хватка кадров...

– В сфере журналистики остро ощу-
щается нехватка квалифицированных 
специалистов. По этой причине инфор-
мационные ресурсы пестрят некачествен-
ными текстами и переводами, отсутствием 
глубокого анализа, сплошь и рядом встре-
чаются нарушения профессиональной 
этики.

Кроме того, из-за низкого уровня 
зарплат в СМИ талантливые специалисты 
переходят в другие отрасли, в частности, 
в пресс-службы.

Поэтому особенно важно обратить 
внимание на качество образования на 
факультетах журналистики и обеспечить 
постоянное повышение квалификации 
работников СМИ. Вполне логично, что 
при повышении оплаты труда текучесть 
кадров в журналистских рядах снизится.

– Сегодня во все сферы жизни ак
тивно внедряется искусственный ин
теллект. Журналистика – одна из тех 
отраслей, которая особенно активно 
стала использовать новые возможно
сти. Какие Вы видите в этом плюсы и 
минусы?

– Влияние искусственного интеллек-
та на казахстанское медиапространство 
нельзя рассматривать отдельно от других 
отраслей. На данный момент в Казахстане 
нет единого закона, который бы регулиро-
вал ИИ в отдельности. Вопросы ИИ пока 
рассматриваются в рамках общих законов и 
стратегий по цифровизации, но отдельный 
закон, который бы комплексно регулировал 
все аспекты искусственного интеллекта, 
пока не принят. В ближайшие годы можно 
ожидать дальнейшее развитие правового 
регулирования в этой области.

Сейчас ИИ уже выполняет некоторые 
функции в сфере медиа. Расшифровка, пе-
ревод, анализ больших данных, поиск ин-
формации, написание текстов. Некоторые 
телеканалы запустили ИИ-дикторов.

Главное – помнить, что любая техно-
логическая революция имеет как поло-
жительные, так и отрицательные послед-
ствия, и надо быть к ним готовыми. Если 
о плюсах – то у ИИ есть большие шансы 

вывести региональную журналистику, 
их публикации на новый уровень. В этом 
направлении важно объединить возмож-
ности молодых специалистов в освоении 
новых технологий и профессиональный 
опыт журналистов старшего поколения, 
повысить конкурентоспособность оте-
чественных СМИ. Вместе с тем важно 
использовать потенциал искусственного 
интеллекта для увеличения казахоязычного 
контента.

Но помимо того, что искусственный 
интеллект экономит время и упрощает ра-
боту, он также может создавать угрозы с 
точки зрения авторских прав, дезинфор-
мации и информационной безопасности. 
Поэтому важно законодательное регули-
рование. В 2025 году в Парламенте пла-
нируется рассмотреть специальный зако-
нопроект по искусственному интеллекту.

– На недавней коллегии в Минис
терстве культуры и информации Вы 
внесли ряд конструктивных предло
жений, расскажите о них.

– Мои предложения связаны с тем, что 
государственные СМИ должны тщательно 
работать с контентом и идти на диалог с 
населением. Что для этого нужно? Повы-
шение финансовой независимости мест-
ных СМИ за счет увеличения рекламы, 
подписки. Это позволит им выйти из-под 
полного государственного контроля.

Надо вернуть в газетах рубрики, уста-
навливающие интерактивную коммуника-
цию с общественностью. В соответствии 
с требованием времени надо открывать 
официальные страницы в социальных се-
тях, создавать чаты в WhatsApp и Telegram 
для оперативного обсуждения проблем 
местных жителей.

Каждый районный акимат должен 
выделять средства и создавать условия 
для талантливой местной молодежи для 
обучения журналистике в отечественных 
вузах. А после окончания вуза обеспечить 
возможность работать в медиаиндустрии 
в своей родной стране.

– Как Вы считаете, блогеры могут 
быть конкурентами журналистике?

– Однозначно – нет. Сегодня каж-
дый гражданин может открыть канал на 
YouTube или блог и высказывать свое мне-
ние. Популярность отдельных блогеров и 
медиаканалов растет, но среди них немало 
таких, кто распространяет ложную инфор-
мацию, которая наносит ущерб имиджу 
всего государства.

В связи с этим возникает необходи-
мость регулирования цифровых СМИ и 
обеспечения информационной безопас-
ности в Казахстане.

Необходимо укреплять правовые 
нормы, ужесточить ответственность за 
клевету, распространение заведомо лож-
ных сведений и вымогательство. Вместе 
с тем рассмотреть механизм регистра-
ции блогеров как средств массовой ин-
формации. Если блогер с определенной 
аудиторией действует как официальное 
СМИ, он или она должны нести такую 
же ответственность.

В свою очередь государство должно 
распространять правдивую информацию 
через специальные платформы (например, 
StopFake.kz) для борьбы с дезинформа-
цией, чтобы большинство блогеров могли 
работать на основе достоверной инфор-
мации.

Важно достичь соглашений с круп-
ными платформами, такими как Meta 
(Facebook, Instagram), TikTok, YouTube и 
Telegram, для улучшения механизмов обна-
ружения и удаления ложной информации 
и вымогательского контента.

Хоть блогеры сегодня и являются 
одним из важнейших источников инфор-
мации в обществе, необходимо принять 
правовые и социальные меры для повы-
шения их ответственности.

Если будут приняты системные меры 
в этом направлении, то произойдет очи-
щение информационного пространства и 
формирование заслуживающих доверия 
блогеров.

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

ВЫШЕ УРОВЕНЬ ПОДГОТОВКИ – НИЖЕ РИСК УЩЕРБА
Прогнозирование паводков и эффективное взаимодействие всех сторон в 
подготовительный период – важная часть подготовки к весеннему половодью. 
Для координации усилий по подготовке к весеннему паводку в двух пригра-
ничных регионах аким Западно-Казахстанской области Нариман Турегалиев 
в рамках рабочей поездки встретился с первым заместителем председателя 
межведомственной комиссии по пропуску весеннего паводка Оренбургской 
области Андреем Вязиковым.

Во встрече также приняли участие 
специалисты профильных организа-
ций: ДЧС, управления водных ресурсов 
и Росгидромета, которые играют клю-
чевую роль в мониторинге ситуации, 
прогнозировании паводков и принятии 
мер по защите населения от возможных 
угроз. Представители государственных 
органов Оренбургской области Россий-
ской Федерации представили доклады о 

гидрометеорологической обстановке в 
регионе, мерах подготовки к весеннему 
половодью и его возможных последстви-
ях, а также о других ключевых аспектах 
по выявлению потенциально опасных 
зон паводка.

Река Урал имеет критическое значе-
ние для водоснабжения и жизни жителей 
Западно-Казахстанской области. Около 
75% населения области зависит от реки, 
что подчеркивает ее значимость не только 
с точки зрения экологии, но и с эконо-
мической, и социальной точек зрения.

– Бассейн Урала является системо-
образующим природным объектом в ре-
гионе. Здесь расположено 87 населенных 
пунктов. Урал – основной источник питье-
вой воды и водообеспечения для нашей 
области, где осуществляется водозабор для 
хозяйственно-питьевых нужд Уральска, – 
отметил аким ЗКО Нариман Турегалиев.

Устойчивое управление водными ре-
сурсами и экосистемой реки – важный 
аспект долгосрочной стратегии региона. 
В условиях паводков важно учитывать, как 
увеличение уровня воды в реке может по-

влиять на водозабор, и как предотвратить за-
грязнение источников питьевой воды. Это 
также подчеркивает необходимость обеспе-
чения защиты инфраструктуры вдоль реки 
– водозаборных станций, водохранилищ, 
дамб и других элементов водообеспечения. 
Во время весенних паводков координация 
работы между регионами и властями для 
обеспечения безопасности водных ресур-
сов становится особенно важной.

– Управление Ириклинским водо-
хранилищем в период паводков связано 
с балансом между предотвращением за-
топлений и обеспечением стабильного 
уровня воды в реке, особенно в нижнем 
течении. Корректировка режима работы 
водохранилища с учетом текущей гидро-
логической обстановки поможет избежать 
как угрозы от слишком высоких уровней 
воды, так и риска недостатка воды в после-
дующий период, когда паводок утихнет, 
– подчеркнул Нариман Турегалиев.

Стороны договорились о сбросе 
воды в меженный период на уровне не 

ниже прошлогодних значений для пре-
дотвращения неожиданных изменений в 
экосистеме и водоснабжении. Сбаланси-
рованный сброс воды помогает не только 
избежать резких колебаний уровня воды, 
но и способствует сохранению устойчи-
вости экосистем в бассейне реки Урал.

Согласование таких параметров и тес-
ное сотрудничество между Казахстаном и 
Россией в этом вопросе важно не только 
в контексте паводков, но и для будущего 
устойчивого водопользования и защиты 
экосистемы реки. Совместные усилия по 
мониторингу, координации действий и об-
мену опытом могут помочь не только в экс-
тренных ситуациях, но и в долгосрочной 
перспективе, улучшая управление водными 
ресурсами. Такая межгосударственная до-
говоренность служит примером важности 
регионального сотрудничества в решении 
экологических проблем, что особенно ак-
туально в условиях изменения климата и 
увеличивающихся рисков для водных 
систем.

ПАВОДКИ-2025

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
Астана

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АУДИТ

ТОРГОВЛЯ

ЦЕНЫ

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

НЕВЫУЧЕННЫЕ УРОКИ
Высшая аудиторская палата РК проверила использование средств, выде-
ленных на развитие и повышение качества среднего образования в стране. 
Установлены нарушения и неэффективные расходы бюджетных средств на 
миллиарды тенге.

Как следует из материалов аудита, кото-
рый охватил период с 2019 года, в Казахстане 
неуклонно растет количество школ: на 2023-
2024 учебный год их насчитывалось свыше 
7,8 тыс. Увеличивается также число учащихся 
и преподавателей. Все это говорит о расши-
рении доступности образования в стране.

Финансирование системы среднего об-
разования также демонстрирует устойчивый 
рост: за последние годы расходы на нее вы-
росли более чем в три раза – с 1,3 трлн тенге 
в 2019 году до 4,8 трлн тенге в 2024 году, что 
подтверждает приоритетность данной сферы 
для государства.

Однако государственный аудит вы- 
явил ряд проблемных вопросов и системных 
недостатков, снижающих эффективность 
принимаемых мер по развитию среднего 
образования. Как сообщил член Высшей 
аудиторской палаты Нурлан Нуржанов, они 
касаются стратегического планирования, 

оценки качества образования, подготовки 
и трудоустройства педагогов, качества их 
переподготовки, методологического обеспе-
чения образовательного процесса, а также 
государственного регулирования и контроля.

Стратегическое планирование в обра-
зовательной сфере характеризуется частыми 

изменениями государственных программ и 
концепций. Регулярная смена стратегических 
документов приводит к прерыванию ранее 
начатых инициатив, из-за чего отсутствует 
преемственность и стабильность в образо-
вательной политике.

– Минпросвещения в первую очередь 

должно следить, чтобы принимаемые доку-
менты обеспечивали последовательность 
реформ. У нас за последние годы финанси-
рование среднего образования более чем в 
три раза увеличилось. В этих условиях госу-
дарство ожидает большей отдачи от прини-
маемых мер, – сказал председатель Высшей 
аудиторской палаты Алихан Смаилов.

Как следует из аудиторского заключения, 
в формировании госзаказа на подготовку 
педагогов выявлены значительные расхож-
дения между прогнозами Министерства 
труда и реальными потребностями системы 
образования, что объясняется недостатками 
методологии расчета.

В части повышения квалификации 
проблемой остается посткурсовое сопро-
вождение педагогов. Оно должно помогать 
учителям применять новые знания на прак-
тике, однако на деле ограничивается лишь 
семинарами и публикациями.

Реформы в области образовательных 
стандартов проводятся несистемно. Частые 
изменения в учебных планах привели к пере-
смотру уже выпущенных учебников и неэф-
фективным расходам бюджета. Выяснилось, 
что за последние пять лет экономические по-
тери из-за пересмотра учебников превысили 
16 млрд тенге.

Выявлены недостатки в экспертизе и 

мониторинге качества учебников. За пять 
лет критерии оценки менялись 12 раз, что 
свидетельствует об отсутствии устойчивой 
системы оценки. Не реализован порядок 
экспертизы через информационную систему 
мониторинга государственных услуг, проце-
дуры ведутся на бумаге.

Лицензирование – одна из форм обеспе-
чения государственных гарантий получения 
качественного образования, однако в стране 
функционируют 66 школ без лицензии, вклю-
чая государственные. О распространенности 
системных проблем в образовательных уч-
реждениях свидетельствует низкий процент 
успешного прохождения аттестации, которую 
с первого раза проходит лишь 18,2% школ.

В целом государственным аудитом уста-
новлены финансовые нарушения на сумму 
1,1 млрд тенге; неэффективное планирование 
средств и ресурсов – 62,4 млрд тенге; неэф-
фективное использование – 3,2 млрд тенге.

Для повышения эффективности управ-
ления и устранения выявленных проблем 
Высшей аудиторской палатой будут даны 
рекомендации Правительству и предписания 
соответствующим ответственным госорга-
нам. Эта работа будет находиться на контроле 
до полного завершения, отметило ведомство.

Коллаж Олега ЦХАЙ

СЫРЬЕВОЙ ПРОФИЦИТ
Внешнеторговый баланс Казахстана в прошлом году сложился с приличным 
профицитом – минеральные продукты стали основой экспорта. Для умень-
шения зависимости экономики от цен на сырье государственные меры под-
держки должны фокусироваться на развитии несырьевого экспорта, считают 
эксперты.

По данным госстатистики, внешне-
торговый баланс РК в 2024 году сложился с 
профицитом в $20,1 млрд, что на $3,1 млрд 
больше, чем в 2023 году. Этот рост обуслов-
лен увеличением экспорта при небольшом 
сокращении импорта преимущественно в 
первой половине года, отмечают аналитики 
Halyk Finance.

Снижение объемов импорта было связа-
но с уменьшением поставок машин и обору-
дования, что в свою очередь стало следствием 
сокращения инвестиций в горнодобывающей 
отрасли и торговле, где традиционно наблю-
дается высокий уровень инвестиционного 
импорта. Такая тенденция может сдерживать 
устойчивый и качественный рост экономики.

Еще одна причина – снижение реэкс-
портных операций с РФ. С другой стороны, 
рост экспорта поддерживался высокими 
нефтяными котировками и увеличением 
экспорта металлов и химической продук-
ции. Структура экспорта осталась преиму-
щественно сырьевой. В этом контексте важно 
направить государственные меры поддержки 
на развитие несырьевого экспорта, особенно 
в сегменте средне- и высокотехнологичной 
продукции, считают эксперты.

В 2025 году ожидается рост показателей 
экспорта ввиду полноценного запуска проек-
та расширения на Тенгизском месторожде-
нии. Однако эффект может быть частично 
нивелирован обязательствами Казахстана в 
рамках ОПЕК+ и потенциальным снижени-

ем цен на нефть. При этом импорт немного 
увеличится на фоне устойчивого внутренне-
го спроса и фискального стимулирования. В 
целом в 2025 году аналитики ожидают уме-
ренный дефицит текущего счета на уровне 
1,3% к ВВП.

По данным Бюро нацстатистики, за 2024 
год внешнеторговый баланс Казахстана сло-
жился c заметным профицитом в $21,8 млрд, 
увеличившись на 16,6% ($18,7 млрд в 2023 
году). За последние пять лет это самое высо-
кое значение торгового баланса, за исключе-
нием аномального 2022 года, когда объемы 
экспорта резко выросли за счет реэкспорта 
в Россию.

Положительное сальдо торгового баланса 
в прошлом году сложилось благодаря росту 
экспорта при одновременном сокращении им-
порта. За 2024 год объемы экспорта товаров 
выросли на 3,1% до $81,6 млрд. Вместе с тем 
динамика экспорта в течение года показывала 
некоторую волатильность: после сокращения 
объемов экспорта на 1,7% в первом, втором 
и третьем кварталах экспорт вырос на 7,6% 
и 6,8% соответственно, а затем снизился на 
0,1% в четвертом. В результате за прошедший 
год сложилась положительная, но довольно 
сдержанная динамика товарного экспорта.

Объемы импорта товаров за 2024 год 
составили $59,8 млрд, снизившись на 1,0% 
год к году. При этом в течение года динамика 
импорта также демонстрировала разнона-
правленные тенденции. В первом квартале 
объемы импорта снизились сразу на 9,5%, а 
во втором на 2,3%. В третьем квартале импорт 
вырос, а в четвертом темпы роста ускорились 

до 6,6% год к году. Это сдержало импорт от 
более сильного сокращения в годовом выра-
жении, сохранив его показатели близкими к 
уровню 2023 года.

Ключевой причиной снижения товарно-
го импорта в 2024 году является снижение 
импорта машин и оборудования, которые 
занимают наибольшую долю в 42,9% в об-
щем импорте. Это в свою очередь связано с 
сокращением инвестиций в основной капитал 
в горнодобывающем секторе и торговле, а 
также снижением реэкспортных операций 
с РФ. За 2024 год импорт машин и обору-
дования снизился на 6,0% год к году, или на 
$1,6 млрд в абсолютном выражении, равно 
как и в категориях текстиля (-$0,2 млрд), обу- 
ви и галантерейных товаров (-$0,2 млрд) и 
кожевенного сырья (-$0,1 млрд). Вместе с тем 
импорт топливно-энергетических товаров 
за тот же период увеличился на 17,8% год к 
году (+$0,3 млрд), продовольствия – на 6,2% 
(+$0,4 млрд), а химической продукции – на 
5,0% (+$0,5 млрд), что отчасти компенси-
ровало сокращение в остальных категориях.

С другой стороны, экспорт страны в 
2024 году поддерживался высокими нефтя-
ными котировками, которые, несмотря на 
снижение в четвертом квартале, за год в сред-
нем составили $80,7 за баррель. В результате 
доходы от экспорта нефти РК за прошедший 
год выросли на 1,2% год к году до $42,7 млрд. 
За 2024 год экспорт металлов увеличился на 
13,3% год к году (+$1,3 млрд), экспорт хи-
мической продукции вырос на 20,9% (+$1,2 
млрд), а машин и оборудования – на 8,3% год 
к году (+$0,4 млрд). Наибольшее снижение 

экспорта наблюдалось для продовольствен-
ных товаров – на 5,7% год к году, или на $0,3 
млрд, на фоне ограничительных мер Прави-
тельства.

В целом структура экспорта страны 
не претерпела существенных изменений. 
Главными экспортными товарами РК стали 
минеральные продукты, металлы низкой пе-
ределки и продовольствие, суммарная доля 
которых в экспорте в 2024 году составила 
83,1%. По мнению аналитиков, для уменьше-
ния зависимости экономики от цен на сырье 
государственные меры поддержки должны 
фокусироваться на развитии несырьевого 
экспорта, особенно экспорта и реэкспорта 
средне- и высокотехнологичных товаров. Их 
динамика должна служить ключевым пока-
зателем эффективности промышленной по-
литики страны.

К середине 2025 года ожидается пол-
ноценная эксплуатация проекта расшире-
ния на месторождении Тенгиз. Согласно 
оценкам, в 2025 году добыча нефти на Тен-
гизе увеличится, достигнув 34,7 млн тонн 
по сравнению с 27,8 млн тонн в 2024 году, 
что должно положительно отразиться на 
показателях экспорта. В то же время важно 
подчеркнуть, что продолжают действовать 
обязательства Казахстана в рамках ОПЕК+, 
которые страна превысила в январе 2025 года 
на фоне тестового запуска нового завода на 
Тенгизе. В связи с этим остается некоторая 

неопределенность касательно точных объе-
мов расширения добычи и экспорта нефти в 
текущем году, отмечают аналитики.

Кроме того, нивелирующий эффект на 
нефтяной экспорт будет оказывать прогноз-
ное снижение цен на нефть. Так, согласно 
консенсус-прогнозу Bloomberg, средняя 
стоимость нефти марки Brent в 2025 году 
будет приблизительно $73 за баррель. Это 
обусловлено замедлением роста спроса на 
нефть в Китае вместе с переходом на аль-
тернативные источники энергии, а также 
ожидаемым ростом добычи нефти в странах, 
не входящих в ОПЕК+. Политика Дональда 
Трампа может привести к увеличению добычи 
сланцевой нефти в США, что также окажет 
дополнительное давление на мировые цены.

Вместе с тем прогнозные сценарии ука-
зывают на умеренный рост импорта в Казах-
стане в 2025 году, обусловленный устойчивым 
внутренним спросом и высоким уровнем 
государственных расходов для реализации 
инфраструктурных и инвестиционных про-
ектов. При этом волатильность курса тенге и 
ускорение инфляции как внутри Казахстана, 
так и в странах – торговых партнерах, осо-
бенно России, могут внести дополнительные 
корректировки в прогнозы. В целом в 2025 
году можно ожидать умеренный дефицит 
текущего счета на уровне 1,3% к ВВП, по-
лагают эксперты.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ДВУЗНАЧНОГО ЧИСЛА НЕ БУДЕТ?
Инфляция в Казахстане 
ускорилась, о чем сви-
детельствуют показате-
ли января. По данным 
Национального банка, 
в прошлом месяце она 
достигла 8,9% в годовом 
значении и выросла в  
14 регионах страны.

Если сравнивать январь с декабрем 
(8,6%), то рост сравнительно небольшой, но 
здесь важен сам факт ускорения, учитывая 
достаточно высокую инфляционную базу, 
формировавшуюся в последние годы. Нац-
банк фиксирует рост цен в 14 регионах, а в 
6-ти показатель не изменился.

И если индекс потребительских цен в 

Казахстане удается держать в умеренном 
коридоре, то непродовольственные товары 
и особенно услуги растут очень быстро. Так, 

цены в январе на продовольственные това-
ры выросли до 5,8% г/г. Значительно выше 
республиканского значения цифры были в 

области Жетысу (7,9%), а ниже всего – в 
Туркестанской области (3,3%).

В сегменте же непродовольственных то-
варов цены выросли в среднем до 8,4% г/г, 
где максимального значения достигла опять 
же Туркестанская область (13,1%), а мини-
мального – Павлодарская (5,7%).

Оценивая инфляцию в сегменте услуг, 
следует оговориться, что именно здесь в 
последние месяцы была особенно высо-
кая динамика. Можно говорить о росте 
цен в секторе до 13,8% в январе, но при 
этом отмечать, что и в декабре (+13,3%) 
ситуация была не лучше. Не удивительно, 
что столица по этому показателю впереди 
всех (17,8%), а позади вновь Туркестанская 
область (9,3%).

При этом рост месячной инфляции по 
стране составил в январе 1,1% – это суще-
ственно выше средних исторических зна-
чений.

Какую же инфляцию казахстанцам ждать 
в течение и по итогам года? Этот вопрос ин-
тересен тем, что буквально на днях в интер-
вью Tengrinews.kz министр национальной 

экономики Серик Жумангарин заявил, что 
ожидает инфляцию на уровне 9-10%.

«Если брать экстраполяцию с учетом 
того, что сейчас повышаются коммунальные 
услуги, ГСМ будет повышаться. Наверное, в 
этом году мы уложимся где-то в цифру 9-10 
процентов. Это будет база для следующего 
года... Это не страшно для нас», – цитирует 
издание слова вице-премьера.

Тут же он не преминул добавить, что 
инфляцией в стране занимается Националь-
ный банк. Но если вспомнить августовскую 
защиту прогноза социально-экономического 
развития до 2029 года, на котором строил-
ся проект трехлетнего бюджета страны, то  
Нацбанк тогда, напротив, ожидал замедления 
инфляции. В частности, регулятор прогнози-
ровал замедление с 7,5–9,5% в 2024 году (по 
факту 8,6% – БНС) до 5,5–7,5% – в 2025 году.

И больше всего здесь не понятен тогдаш-
ний оптимизм Нацбанка, когда, с одной сторо-
ны, он выступал в рамках налоговой реформы за 
«существенные меры по значительному повы-
шению доходов республиканского бюджета», а 
с другой – рисовал снижение цен в Казахстане.

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана
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ОБЩЕСТВО

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

ГАЗИФИКАЦИЯ С ОТЕЧЕСТВЕННЫМ УКЛОНОМ

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Импортозамещение, повышение доли мест-
ного содержания, поддержка отечественных 
производителей оборудования и дефицит 
кадров – эти вопросы стали актуальными 
с проведением газификации в Караган-
динской области. Самые проблемные из 
них были подняты на встрече бизнеса с 
представителями местных исполнитель-
ных органов и «QazaqGaz Aimaq».

Поддержка местных про-
изводителей, создание равных 
условий для конкуренции на 
рынке и реализация коммерче-
ских проектов вместе с заказами, 
поступающих через государ-
ственные закупки, – главная за-
дача, которая стоит сегодня как 
перед предпринимателями, так 
и перед чиновниками, считают 
участники встречи.

В основном дискуссия ка-
салась локализации бизнеса. 
Карагандинские предпринима-
тели уверены, что при прокладке 
газовых труб и установке обору-
дования регион может вполне 
обойтись без импорта.

– В Карагандинской об-
ласти работают предприятия, 
выпускающие необходимую 
для газификации продукцию, 
и они готовы представить 
конкретные предложения по 

самым разным направлениям 
в этой отрасли. Важно, что-
бы мы начали локализовывать 
производство и использовали 
возможности местных заво-
дов. Это позволит снизить за-
траты, создать рабочие места и 
повысить качество проектов, –  
отметил предприниматель  
Саламат Айрамбаев.

Он обратил внимание, что 
по-прежнему большая часть 
оборудования подрядными ор-
ганизациями приобретается за 
рубежом, что не только снижает 
долю местного содержания и уве-
личивает импортозависимость, 
но и делает проект газификации 
более затратным.

Во время заседания совета 
участники поинтересовались у 
представителей государственных 
органов о доле карагандинского 
содержания в газовой сфере и 
участия карагандинских пред-
приятий в конкурсной докумен-
тации на проекты газификации. 

Однако, как подчеркнул руко-
водитель отдела строительства  
г. Караганды Мурат Камалиев, 
государственные органы не 
вправе лоббировать интересы 
бизнеса, будь то местный или нет.

– Органы госуправления за-
интересованы в работе с местны-
ми поставщиками, но не могут 
диктовать подрядчикам конкрет-
ные условия. Я знаю, что мест-
ное содержание присутствует в 
полиэтиленовых и пластиковых 
изделиях, необходимых для гази-
фикации. Другой информацией 
о доле того же карагандинского 

содержания не владею. В то же 
время мы не можем лоббиро-
вать отдельные компании, но 
важно, чтобы в проектах учи-
тывалась доля карагандинско-
го производства. Там, где у нас 
есть необходимое оборудование 
и материалы, их приоритетное 
использование должно быть 
очевидным. Однако если какие- 
то позиции отсутствуют, их при-
ходится закупать за пределами 
региона, – пояснил Мурат Ка-
малиев.

Сами же подрядчики заве-
рили, что им гораздо выгоднее 

приобретать материал у отече-
ственных предпринимателей. 
За казахстанское оборудование 
выступают и заказчики в лице 
государственных органов. Как 
подчеркнули в управлении энер-
гетики и ЖКХ Карагандинской 
области, они готовы ко всем 
предложениям, которые будут 
в интересах потребителей.

Если предприятия готовы 
оснастить регион необходи-
мым оборудованием, то пред-
ставители «АО «QAZAQGAZ 
AIMAQ» посетовали на дефицит 
специалистов в газовой отрасли. 

На этот вопрос местные испол-
нительные органы должны обра-
тить особое внимание, считают 
в газоснабжающей организации.

Учитывая важность не толь-
ко газификации региона, но и 
поднятых предпринимателями 
проблем, на встрече было пред-
ложено заключить меморандум 
между заинтересованными 
сторонами, который обеспечит 
более прозрачный механизм 
взаимодействия бизнеса и госу-
дарства.

– Мы предлагаем создать 
промышленный кластер, кото-
рый будет способствовать раз-
витию местных производителей. 
Важно заложить в нормативные 
документы механизмы, которые 
позволят эффективно интегриро-
вать отечественную продукцию 
в строительные проекты, – от-
метил председатель Совета по 
строительству при региональ-
ной Палате предпринимателей 
Толеген Ашимов.

В управлении энергетики и 
ЖКХ напомнили, что газифика-
ция в Карагандинской области 
началась в 2020 году и на сегодня 
охватила три города региона – 
Караганду, Темиртау, Шахтинск, 
где доступ к газу имеют 9,5 тыс. 
индивидуальных жилых домов. В 
этом году экспертизы на проведе-
ние газа получены по трем селам, 
расположенным в Шетском и Бу-
хар-Жырауском районах.

Самал АХМЕТОВА,
Караганда

А СУДЬИ КТО?

На вакантные должности в кассационные 
суды РК претендуют 16 судей из СКО. 
Кандидатуры претендентов на участие 
в конкурсе рассмотрел Общественный 
совет при областном суде. 

Благодаря внесенным изменениям в Конституционный за-
кон «О судебной системе и статусе судей РК» с 1 июля 2025 
года в Астане начнут работу три кассационных суда, которые 
будут специализироваться на гражданских, административных 
и уголовных делах.

По данным Казахстанского института стратегических ис-
следований при Президенте РК, принятое Главой государства 
решение о создании судов кассационной инстанции является 
логическим продолжением трансформации судебной системы. 
Для казахстанцев это прежде всего реальная возможность до-
биться справедливости и пересмотра дел в случае несогласия 
с решениями судов в регионах. Ведь добиться пересмотра дел 
в Кассационной коллегии Верховного суда смогли немногие. 
Согласно официальной статистике, в кассации сегодня рассмат- 
ривается лишь 5% жалоб, а после создания отдельной кассаци-
онной инстанции этот показатель обещают довести до 100%.

Важность этой реформы сложно переоценить, и свидетель-
ство тому – судебная практика. В 2024 году в СКО суд при-
сяжных трижды вынес оправдательный вердикт по уголовным 
делам, где обвиняемым грозили сроки от 10 лет до пожизненного 
заключения. Дважды по апелляционной жалобе прокуратуры 
решение присяжных было отменено, а дела направлены на новое 
рассмотрение иным составом суда. В последнем случае, напри-
мер, причиной для отмены оправдательного приговора двум 
блогерам, обвиняемым в вымогательстве, послужили нарушения, 
якобы допущенные при формировании коллегии присяжных. А 
именно, факты сокрытия ими сведений о судимости родителей 
в середине прошлого века задолго до их рождения. В результате 
в 2025 году иной состав присяжных заседателей, рассмотрев в 
суде те же самые доказательства, признал блогеров виновными, 
и им было назначено наказание в виде 7 лет лишения свободы.

Почему присяжные заняли кардинально противополож-
ные точки зрения? Кто из них прав: те, что посчитали вину в 
вымогательстве недоказанной, или те, что встали на позицию 
обвинения? Именно в таких непростых случаях, по мнению 
адвокатов, необходима кассационная инстанция, которая бу-
дет рассматривать дела по существу, с вызовом сторон по делу.

Кандидатуры претендентов на вакансии судей кассационно-
го суда далее будут рассматривать их коллеги в Верховном суде. 
Члены Общественного совета при суде СКО проголосовали 
против трех кандидатов, остальные судьи получили рекомен-
дации общественников.

ЧЬИ ПАЛКИ В КОЛЕСАХ?
В Петропавловске на носу начало сезонных дорожных работ, 
а местные бизнесмены не могут зарегистрировать асфальто- 
укладчик, чтобы участвовать в госзакупках. Жаркие споры разго-
релись на заседании Совета по защите прав предпринимателей 
регионального представительства «Атамекен».

По результатам работы со-
вета в 2024 году 8 должностных 
лиц госорганов были привлечены к 
дисциплинарной ответственности 
за создание незаконных барьеров 
в предпринимательской деятель-
ности, но чужой пример – не всем 
наука. В этом году конфликт раз-
горелся между ТОО «Дорожник 
Ашық Аспан» и управлением сель-
ского хозяйства СКО.

КТО НЕ МЕНЯЕТ 
СВОЕГО МНЕНИЯ?
«14 января 2025 года ТОО 

«Дорожник Ашық Аспан» об-
ратилось в КГУ «Управление 
сельского хозяйства и земельных 
отношений акимата СКО» для по-
лучения услуги по первичной реги-
страции асфальтоукладчика, при-
везенного из Европы, прошедшего 
таможенную очистку. Компанией 
было подано заявление с приложе-
нием требуемых документов и от-
вета ФАО «Национальный центр 
экспертизы и сертификации» о 
том, что данная техника является 
бывшей в употреблении и не от-
носится к объектам обязательного 
подтверждения соответствия. По 
итогам рассмотрения был получен 
отказ в оказании государственной 
услуги в связи с несоответствием 
представленных материалов, дан-
ных и сведений, необходимых для 
оказания государственной услуги, 
а именно: отсутствие копии серти-
фиката соответствия или деклара-

ции о соответствии», – говорится 
в обращении предпринимателей в 
региональное представительство 
«Атамекен» в Петропавловске.

Бизнесмены рассказали, что 
уже обращались в Министерство 
сельского хозяйства, которое яв-
ляется разработчиком Правил 
государственной регистрации 
импортной техники, и у них на 
руках даже имеется разъяснение, 
согласно которому для бывшей в 
употреблении техники при ввозе 
на таможенную территорию 
ЕЭС не требуется сертификат.  
Но управление сельского хозяй-
ства оказалось непреклонным! 
И теперь дорожники не могут 
предоставить на конкурс по 
госзакупкам документы о том, 
что у них имеется собственный 
асфальтоукладчик, да и пользо-
ваться им не могут, поскольку он 
не зарегистрирован официально.

Председатель совета, судья в 
отставке Инесса Куанова пыта-
лась пошутить, что своего мнения 
не меняют только дураки и покой-
ники, но представитель управле-
ния сельского хозяйства шутки не 
оценил и поменять решение отка-
зался. В обоснование он заявил, 
что «так всегда делали и менять 
пока практику нет оснований».

Теперь, согласно рекоменда-
ции совета, разбираться в конф- 
ликте будет прокурор. Обще-
ственники попросили надзорный 
орган привлечь к ответственно-
сти лиц, виновных в неоказании 
госуслуги и причинении убытков 
ТОО.

ДАВАЙ РАЗРЕШЕНИЕ 
НА… РАЗРЕШЕНИЕ
В другом случае с пробле-

мой столкнулись предприятия, 
занятые в сфере вывоза твердых 
бытовых отходов учреждений 
образования и здравоохране-
ния. Причем речь шла не о ка-
ких-то опасных отходах, а об 
обычном мусоре. С жалобой 
на неправомерное требование 
разрешения 2-й категории при 
госзакупках услуг обратилось 
ТОО «КZ OPT». По словам 
руководства предприятия, та-
кие разрешения получают не 
перевозчики мусора, а владель-
цы мусорных полигонов. Теперь, 
чтобы участвовать в госзакупках, 
они должны идти на обман и по-
лучать требуемые разрешения, 
тем самым подтверждая, что у 
них есть полигон, либо не уча-
ствовать в госзакупках.

– Мы чисто перевозкой твер-
дых бытовых отходов занимаем-
ся. Для этого вида деятельности 
разрешения не требуется, доста-
точно уведомления. Чтобы полу-
чить разрешение 2-й категории 
и участвовать в госзакупках, на 
портале eLicense.kz нам нужно 
указать наличие полигона, что 
в дальнейшем чревато послед-
ствиями, – рассказал руководи-
тель ТОО «КZ OPT» Руслан 
Кайырбеков.

Присутствовавший на за-
седании представитель управ-
ления здравоохранения заявил, 
что такое требование они ста-
ли предъявлять после протеста 

природоохранного прокурора. 
Только при изучении докумен-
та никаких указаний прокурора 
предъявлять подобные требова-
ния члены совета не нашли.

– Не могу сказать, то ли про-
тест написали сложно, то ли его 
прочитали с пристрастием. Со-
вет не увидел в протесте ничего 
незаконного и тем более обязы-
вающего заказчиков заменить 
уведомление на разрешение. 
Рекомендовано обратиться в 
уполномоченный орган по гос-
закупкам, для того чтобы пресечь 
подобные действия и упредить 
повторение в будущем необосно-
ванных требований к потенци-
альным поставщикам, – резюми-
ровала председатель Совета по 
защите прав предпринимателей 
Инесса Куанова.

ВСЕ РЕШАЕМО
Примечательно, что после 

«разбора полетов» на площад-
ке Палаты предпринимателей 
зачастую удается решить самые 
долгоиграющие проблемы, даже 
если они касаются тарифов. 
Например, в районах области с 
представителей малого и средне-
го бизнеса взимали плату за воду 
как с бюджетных организаций, 
по повышенному тарифу. По ре-
зультатам анализа, проведенного 
региональной Палатой предпри-
нимателей, и вмешательства про-
куратуры решено было взимать с 
них плату за услуги водоснабже-
ния как с «прочих юридических 
лиц», с меньшим тарифом.

Также после вмешательства 
РПП были пресечены незакон-
ные проверки объектов торгов-
ли, которые проводили сотруд-
ники Есильской межобластной 
бассейновой инспекции рыбного 
хозяйства, привлекая полицию. 
Хотя Предпринимательский 
кодекс РК позволяет уполно-
моченному органу проводить 
проверки без регистрации лишь 
на рыбохозяйственных водоемах.

– За 2024 год проведено 15 
заседаний Совета, в том числе 
одно выездное, рассмотрено 38 
вопросов, касающихся систем-
ных проблем предпринимателей, 
по которым выработано 48 реко-
мендаций, направленных на улуч-
шение условий ведения бизнеса 
и устранение административных 
барьеров в указанной сфере, – 
рассказала пресс-секретарь Па-
латы предпринимателей по СКО 
Сагынгуль Ргибаева.

Фото пресс-службы 
Палаты 

предпринимателей СКО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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РЕГИОНЫ

ГОД РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

В Алматы начался процесс создания отраслево-
го образовательно-производственного кластера 
в рамках реализации Года рабочих профессий 
в 2025 году. Он объединит работодателей, вузы, 
колледжи, школы и государственные органы для 
качественной подготовки рабочих кадров, окажет 
влияние на создание площадки для синергии 
бизнеса, технического и профессионального, выс-
шего образования. Об этом было объявлено в ходе 
пресс-конференции с участием руководителей 
ведущих колледжей Алматы.

– Текущий год для технического 
и профессионального образования 
пройдет под знаком трансформации, –  
отметил директор Алматинского тех-
нологического колледжа Ерулан Кара-
гулов. – Системы ТиПО и колледжи 
будут активно переходить из режима 
функционирования в режим развития, 
соответствуя требованиям работодате-
лей и профессиональным стандартам.

По словам Ерулана Карагулова, 
создание кластера поможет ускорить 
процесс совершенствования среднего 
профессионального образования.

– На сегодняшний день практически 
каждый колледж выработал определен-
ные методики совершенствования своей 
работы и образовательного процесса в 

целом, – подчеркнул спикер. – Кластер 
необходим нам для взаимодействия не 
только между учебными организациями, 
но и другими заинтересованными сто-
ронами, в частности, с потенциальными 
работодателями наших выпускников. 
Кроме того, кластер позволит не только 
проводить независимую сертификацию 
выпускников, но и оценивать квалифи-
кацию педагогов, что повысит уровень 
образовательных программ.

Эти инициативы, по его словам, 
призваны повысить престиж рабочих 
профессий и интегрировать казахстан-
ское техническое образование в между-
народные стандарты. О необходимости 
продолжать наращивать взаимодействие 
с отечественными предприятиями го-
ворил и руководитель Колледжа архи-
тектуры, дизайна и инженерии (КАДИ) 
Камал Жамангозов. Это одно из старей-

ших учебных заведений среднего про-
фессионального образования в мегапо-
лисе. КАДИ с момента основания в 1956 
году подготовил около 50 тысяч специ-
алистов, востребованных в различных 
секторах экономики. В настоящее время 
в колледже обучаются 820 студентов по 
государственному заказу, из которых 
35% совмещают учебу с практической 
работой в ведущих компаниях Алматы.

– Колледж активно сотрудничает 
более чем с 65 предприятиями малого 
и среднего бизнеса, предоставляя сту-
дентам возможность практического обу-
чения и дальнейшего трудоустройства, –  
сообщил Камал Жамангозов. – Важным 
показателем эффективности работы 

нашего учебного заведения остается 
высокий уровень трудоустройства вы-
пускников. В 2023 году 84% студентов 
были обеспечены рабочими местами, а 
в 2024 году этот показатель увеличился 
до 88%.

Руководители колледжей также от-
метили особое значение интернациона-
лизации образования. В настоящее вре-
мя учащиеся средних профессиональных 
образовательных учреждений Алматы 
имеют возможность прохождения ста-
жировок в Турции и Италии, а педагоги –  
в странах ОЭСР. Также, к примеру, в 
Алматинском технологическом коллед-
же дополнительно ведется работа над 
созданием программ переподготовки 

и повышения квалификации в соответ-
ствии с международными стандартами. 
В январе 2025 года руководством учеб-
ного заведения подписан меморандум о 
сотрудничестве с китайским образова-
тельным центром Юбэй, что открывает 
новые возможности для обмена опытом 
и стажировок студентов и преподавате-
лей. В рамках Года рабочих профессий 
колледж также открыл школу маляров 
совместно с международными бренда-
ми OXYPROP (Китай), Flugger (Дания) 
и Vetonit (Франция, концерн Saint-
Gobain). Ведутся переговоры с ком-
панией Saint-Gobain о создании цент- 
ра компетенций в сфере строительных 
технологий.

Проводимая с целью повышения ка-
чества профессионального образования 
работа уже дает хорошие результаты, 
отмечают педагоги колледжей. Алма-
тинские студенты ежегодно доказывают 
высокий уровень профессионального 
мастерства на различных международ-
ных конкурсах.

– Мы стремимся к тому, чтобы наши 
студенты не просто получали дипломы, 
но и были востребованными специали-
стами в той или иной сфере, – отметил 
руководитель Алматинского многопро-
фильного колледжа Асылхан Бейсетба-
ев. – И тот факт, что наши выпускники 
уже сейчас получают предложения от 
ведущих компаний, говорит о том, что 
мы на правильном пути.

МОГЛО БЫТЬ И ЛУЧШЕ!
Масштабный опрос потребителей проводился по всей республике, а Жамбылская область 
оказалась одной из самых проблемных в плане оказания качественных услуг. По крайней мере 
процент людей, недовольных работой коммунальных служб, медицинских, образовательных 
и финансовых учреждений, оказался довольно высок.

К примеру, участники социального опроса в 
Жамбылской области выразили неудовлетворен-
ность качеством транспортных услуг, причем эта 
цифра довольно пугающая. Так, услугами город-
ского транспорта не удовлетворены 84 процента 
опрошенных людей, межгородского автомобиль-
ного транспорта – 70 процентов респондентов. 
Основные нарекания вызывают перегруженность 
транспорта, грубость работников и несоблюдение 
в автобусах санитарных норм.

А вот работой воздушного транспорта недо-
вольны 55 процентов участников опроса, называя 
основной проблемой невозврат оплаченных сумм 
при отказе от перелетов. Услугами железнодо-
рожного транспорта не удовлетворены только  
40 процентов респондентов. По их мнению, глав-
ная проблема на железной дороге – несоответ-
ствие вагонов санитарным нормам.

– Цель данного исследования – определение 
состояния, проблем и перспектив развития си-
стемы защиты прав потребителей в Республике 
Казахстан. Для этого необходимо выявить оценку 
населением качества услуг и наиболее проблемные 
моменты, определить уровнь информированно-
сти и его эффективности по вопросам защиты 
прав потребителей среди городского и сельского 
населения, оценить эффективность государствен-
ного регулирования в сфере защиты прав потре-
бителей, а также работу досудебных инстанций 
и общественных структур в этом направлении, –  
рассказал руководитель департамента по защите 
прав потребителей Еркин Елшибеков.

Объектом исследования стало взрослое на-
селение (от 16 до 70 лет). Выборка респондентов 
была построена с учетом занятости населения 
и половозрастной структуры жителей каждой 
области. В Жамбылской области в опросе уча-
ствовали1 092 человека.

– Надо сказать, респондентам задавали вопро-
сы об их удовлетворенности услугами в различных 
сферах жизнедеятельности. Помимо транспорта, 
это касалось, к примеру, сферы ЖКХ. В результате 
72 процента респондентов недовольны услугами 
водоснабжения, 66 процентов – поставок газа, 
44 – электроснабжения, и только 17 процентов 
респондентов не удовлетворены поставками теп- 
ловой энергии, – отмечает собеседник.

Любопытно, что услугами мобильной связи 
в Жамбылском регионе удовлетворены 80 про-
центов участников опроса, что выше среднего 
по Казахстану на 8 процентов.

Далее, качество оказания медицинских услуг не 
вызывает нареканий у 57% респондентов области, 
а качество образования – у 66% опрошенных, что 
является средними показателями по стране. Бан-
ковскими услугами довольны 55 процентов участ-
ников опроса. Качеством общественного питания и 
работой рынков удовлетворены 72 и 87 процентов 
соответственно. Нарекания к работе супермаркетов 
отметили только 17 процентов жамбылцев.

На вопрос о том, сталкивались ли респонден-
ты с нарушением своих прав как потребителей, 

большинство жамбылцев указали вариант ответа 
«нет» (85%). Основными видами нарушений в 
сфере электронной торговли респонденты ука-
зали «Несоответствие рекламируемого товара/
услуги с фактически полученным» и «Отказ воз-
врата средств за неполученный товар».

Кроме того, необоснованное взимание денег 
операторами сотовой связи и некачественные 
услуги абонентской связи или доступа в интернет 
занимают первые позиции среди нарушений прав 
потребителей в сфере предоставления услуг связи.

В сфере предоставления медицинских услуг 
государственными учреждениями и частными 
клиниками большинство респондентов сталки-
валось с такими нарушениями, как «Некомпе-
тентность медицинских работников» – 15 про-
центов и «Несвоевременная и некачественная 
работа скорой помощи» – 18 процентов. В сфере 
предоставления финансовых услуг основными 
нарушениями являются необоснованное взи-
мание комиссии – 33 процента и навязывание 
дополнительных финансовых продуктов при 
получении кредита – 28 процентов.

При предоставлении образовательных услуг 
основным видом нарушений названо предостав-
ление некачественных образовательных услуг в 
государственных учреждениях, а также изношен-
ность и неэффективность учебно-технического 
оборудования и средств обучения.

Ответы опрошенных на вопрос о том, какие 
виды нарушений прав потребителей встречались 
им в сфере общественного питания, показали, что 
чаще всего в 2024 году нарушались санитарно-ги-
гиенические нормы, на втором месте жалобы на 
некачественное обслуживание.

Основными видами нарушений прав потре-
бителей в сфере розничной тоговли респонденты 
называют несоответствие фактической и указан-
ной цены (на полках и в кассе).

Работа парикмахерских и косметологических 
салонов, а также СТО вызывает большую часть 
нареканий в сфере оказания бытовых услуг. В сфе-

ре предоставления туристских услуг респонденты 
чаще всего сталкивались с неисполнением усло-
вий договора туроператорамии и навязыванием 
ими дополнительных услуг.

Ответ «Необоснованные начисления оплаты 
за коммунальные услуги» лидирует среди нару-
шений прав потребителей в сфере услуг ЖКХ, 
далее идут «Некачественные услуги по вывозу 
мусора», «Некачественное содержание придо-
мовых территорий, «Некачественные услуги по 
водо-, тепло-, электро- и газоснабжению».

Текущую ситуацию с соблюдением и защитой 
прав потребителей в Республике Казахстан респон-
денты считают благополучной. Так же большин-
ство жамбылцев (65%) отметило положительную 
динамику изменений ситуации государственного 
регулирования в данном направлении.

– В результате опроса выяснилось, что только 
57 процентов из числа респондентов Жамбыл-
ской области интересуются своими потреби-
тельскими правами, остальных данный вопрос не 
интересует, и только 39 процентов респондентов 
повышают свою потребительскую грамотность. К 
сожалению, 82 процента респондентов не знают, 
каким нормативным документом регулируются 
отношения между потребителем и предпринима-
телем, при этом 92 процента опрошенных пра-
вильно ответили на главный потребительский 
вопрос: «Сколько у вас времени на обмен или 
возврат товара надлежащего качества согласно 
Закону «О защите прав потребителей?» – от-
мечает собеседник.

По результатам исследования можно сделать 
следующие выводы: нарушения прав потребите-
лей в Жамбылской области имеют место во всех 
сферах жизнедеятельности; уровень   информи-
рованности респондентов Жамбылской области 
достаточно высокий; в случае необходимости от-
стаивания своих прав большинство опрошенных 
обратится в государственный орган по защите 
прав потребителей.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ЧИСТАЯ ВОДА – 
В КАЖДЫЙ ДОМ
К концу текущего года мест-
ные власти планируют на сто 
процентов обеспечить чистой 
питьевой водой все населенные 
пункты области Абая.

Об этом заявил заместитель акима области 
Димитрий Гариков. В частности, на сайте аки-
мата области он сообщил, что в 2025 году еще  
26 проектов по водоснабжению помогут увеличить 
охват населения чистой водой до 100%.

Строительство объектов ведется в рамках 
Концепции развития жилищно-коммунальной 
инфраструктуры на 2023–2029 годы, которая 
коррелирует с задачами, поставленными Главой 
государства в Послании народу Казахстана.

В области ведется планомерная работа по 
прокладке водопроводных сетей, строительству 
насосных станций и других объектов водной ин-
фраструктуры. 

Так, в прошлом году в области Абай построено 
18 новых объектов водоснабжения общей протя-
женностью 467 км, что позволило обеспечить водой 
около 15 тысяч потребителей.

В том числе в Семее питьевой водой обеспе-
чены жители поселков Общество слепых, Восход, 
Водный, Лодочный, Красный Кордон и других мик- 
рорайонов. Села Половинки, Акбулак, Борили, Ер-
назар, Жетижар и другие, расположенные на тер-
ритории Жанасемейского, Абайского, Аксуатского, 
Бескарагайского, Бородулихинского и Урджарского 
районов также имеют доступ к чистой воде.

На конец прошлого года доступ к водоснаб-
жению получили 95,3% жителей региона (ранее 
92,8%).

Например, в поселке Березовский установлено 
250 колодцев, проложено 3 324 метра труб диа-
метром 125 мм и 13 774 метра труб диаметром  
110 мм. В поселке Бобровка подрядной органи-
зацией ТОО «ГеоЛайн» проведены работы по 
установке двух уличных колонок, оборудованию 
шамбо, прокладке водопроводных сетей протя-
женностью 1 626 метров и установке 23 колод-
цев. Ожидается, что работы завершатся в третьем 
квартале 2025 года.

Реализованные в 2024 году проекты уже дали 
положительные результаты, продемонстрировав 
улучшение качества водоснабжения и снизив 
аварийность. Работа в направлении улучшения 
водоснабжения продолжится и в 2025 году. Это 
позволит повысить надежность системы водоснаб-
жения и обеспечить бесперебойную подачу воды 
жителям города.

ПОРА ДЕЙСТВОВАТЬ И РАЗВИВАТЬСЯ!

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Шухрат ХАШИМОВ, 
Тараз

АКТУАЛЬНО

Айман ШАРИПХАНОВА, 
область Абай
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АНШЛАГ

О жизни и творчестве Федора Михайловича Достоевского написано десятки тысяч 
книг на сотнях языков мира. Казалось бы, биография классика мировой литературы 
тщательно изучена и описана в подробностях. Однако, по информации работника ли-
тературно-мемориального музея Ф. М. Достоевского Аллы Белякиной, до сих пор не 
существует книги, в которой был бы описан семипалатинский период жизни писателя.

Об этом она поведала в ходе 
экскурсии на открытии выстав-
ки «Достоевский и Азия».

– Есть книги «Достоевский 
в Италии», «Достоевский в Ве-
неции», где он пробыл всего 
несколько месяцев.  В Семипа-
латинске писатель прожил пять 
лет, но до сих пор не существу-
ет книги, которая бы называ-
лась «Достоевский и Азия». 
Есть две крошечные брошюры 
«Достоевский в Казахстане» 
и «Достоевский и восток». То 
есть эта тема совершенно не 
изучена, хотя Федор Михайлович, 
живя здесь, впервые оказался в 
мире, где доминируют мусуль-
манские представления о жизни и 
смерти, жил среди этого, общался 
с местными жителями. Но все это 
долгое время оставалось как будто 
бы даже неизвестным, – говорит 
куратор выставки.

Выставка дает возмож-
ность ощутить казахский флер 
в жизни и творчестве всемирно 
известного писателя, узнать, 
какие казахские слова и явле-
ния вошли в жизнь потомков 
Ф. М. Достоевского. Например, 
слово «дастархан». Писатель 
был невероятным сладкоежкой – 
больше всего любил бельгийский 
шоколад, который продавался в 
Семипалатинске, но стоил безум-
ных денег. Ссыльный не мог себе 
его позволить. Однажды в одном 
казахском доме его угостили 
традиционным набором: изюм, 
курага, орехи. Федору Михай-
ловичу так понравилось это со-
четание, что он сохранил этот 
набор десерта на всю жизнь. И 
когда вернулся потом в Россию, 
и стал состоятельным человеком, 
и мог купить любой шоколад, 
дома всегда держал сухофрукты и 
орехи. Его дочь в воспоминаниях 
писала: «Отдых в нашей семье 
проходил так: отец звал детей, 
доставал из шкафа свой любимый 
шоколад, а еще финики, курагу, 

орехи». Дочь была маленькой 
девочкой, когда отец умер, и по-
этому запомнила, что это блюдо 
называется «дастархан».

Еще Достоевский впервые в 
своей жизни сел на лошадь имен-
но в нашем городе. Впервые уви-
дел байгу. Ему так понравились 
эти конные соревнования, что 
он запомнил байгу на всю жизнь. 
Его первая жена, с которой он 
встретился в нашем городе, умер-
ла, и он женился во второй раз. 
Анна Григорьевна, вторая жена 
писателя, не была в Казахстане, 
но она хорошо запомнила расска-
зы мужа. Своему внуку, который 
родился спустя много лет после 
смерти дедушки, так рассказыва-
ла про байгу, что и он запомнил. 
Внук Достоевского, Андрей Фе-
дорович, приехал в наш город, 
когда ему самому было уже 60 
лет. Первым делом он попросил 
показать ему байгу.

Музей впервые представил 
историю общения всемирно из-
вестного писателя с азиатскими 
купцами, жившими в Семипа-
латинске в середине XIX века. 
Среди них – основатель Жа-
на-Семея (левобережной части 
города) Тыныбай Каукенов и 
его сын Мендыбай, а также 
Мир-Курбан Аюпов.

Во многих документах и 
воспоминаниях сохранилась 
информация о встречах с мест-
ными купцами-казахами. Его 
семипалатинский друг барон 
Александр Егорович Врангель 
писал: «Наши приятели – бо-
гачи Мендыбай и Тенебай ра-
довали нас угощением, их жены 
поили нас кумысом, угощали 
бараньим сыром, колбасой из 
мяса молодого жеребенка». В 
другом месте Врангель вспо-
минает: «Мы охотно приняли 
приглашение Мендыбая и Те-
небая зайти к ним в гости. Тут 
нас угостили кисло-сладким 
иримшиком – это тертый творог 
с сахаром и сметаной».

– Долгое время наши мест-
ные исследователи спорили, кто 
такие эти Тенебай и Мендыбай, 

к которым так часто захаживал 
в гости Достоевский. Благодаря 
архивным документам и книгам 
краеведа Виктора Кашляка нам 
удалось выяснить, что Тенебай, 
это на самом деле Тыныбай, име-
нем которого названа мечеть на 
левом берегу Иртыша. Настоя-
щая история о купце забылась. 
Многие наши современники 
ошибочно думают, что Тыны-
бай был священнослужителем. 
В 1829 году, ему тогда было уже 
далеко за 30, он написал про-
шение в городскую думу, где 
рассказал о себе. Он поведал, 
что 15 лет работал в услуже-
нии у местных купцов, приоб-
рел опыт, сколотил небольшое 
состояние. Он просил выделить 
ему участок, чтобы построить 
собственный дом. Купец хотел 
приобрести землю на левом бе-
регу слева от переправы, где и 
так каждый год ставились юрты, 
в том числе и его. Тыныбаю дол-
гое время разрешения не давали, 
так как руководство города не 
хотело, чтобы город распола-
гался на двух берегах. На левом 
берегу разрешалось строить 
только склады, меновой двор. 
Капитальные дома не разреша-

ли. Но Тыныбаю разрешили. С 
условием, что когда дом обвет-
шает, его нельзя ремонтировать. 
Но купец построил еще и дом 
для своей родни, мечеть, школу, 
– рассказывает Алла Белякина.

Вслед за Тыныбаем купец 
Жоламан Жандарбеков тоже 
построил на левобережье свое 
поселение. В итоге левый берег 
продолжали застраивать, и дол-
гое время все постройки счита-
лись незаконными. Только в 1916 
году эту территорию официаль-
но присоединили к городу. Дом 
Тыныбая и его сына Мендыбая 
располагался непосредственно 
у переправы, и поэтому в этом 
гостеприимном доме всегда при-
вечали всех, кто переправлялся 
с берега на берег. Это одно из 
маленьких открытий музейных 
работников, потому что когда 
они говорили о местах, где был 
Достоевский в Семипалатинске, 
то показывали точки только на 
правом берегу. Теперь в этот 
перечень вошел и объект на ле-
вом берегу. К сожалению, первое 
здание мечети Тыныбая не со-
хранилось. Сейчас на этом месте 
воздвигнуто другое здание мече-
ти по первоначальному образцу.

Выставка дает представ-
ление о том, какое влияние на 
мировоззрение Достоевского и 
его произведения оказал ислам. 

– Достоевский оказался в 
кругу мусульман. В одном из пер-
вых писем, которое ему удалось 
передать брату, он просил, чтобы 
ему переслали сюда Коран. В то 
время переводы с арабского на 
русский были некачественными, 
лучшим считался перевод Корана 
на французский язык, потому что 
у Франции было много колоний 
с мусульманским населением. 
Достоевский читал Коран на 
французском. В нашем городе 
писатель впервые прочитал кни-
гу американского исследователя 
Ирвинга Вашингтона «Жизнь 
Магомета», вышедшую в 1857 
году, – продолжает рассказ Алла 
Николаевна.

Выставка знакомит с исто-
рией переводов произведений 
Ф. М. Достоевского на азиатские 
языки – казахский и турецкий, 
узбекский и китайский, фарси 
и японский, грузинский и урду, 
гуджарати и хинди, арабский и 
панджаби, татарский и каннада 
и другие языки нашего конти-
нента.

– Произведения Достоев-
ского переведены на казахский 
язык. Есть четыре переводчика. 
Расскажу об одном из них. Для 
него переводческая работа была 
случайной. Он – писатель, автор 
многих пьес, которые переведе-
ны на узбекский, английский, 
турецкий, французский и вен-
герский языки. Много лет про-
работал в сфере телевидения. 
Сегодня его ученики снимают 
современные казахские сериалы. 
Это Дулат Исабеков, профессор 
столичного университета. В 2014 
году в Лондоне проходили Дни 

казахстанской культуры. Там, в 
здании Палаты лордов, состо-
ялась презентация сборника 
рассказов Дулата Исабекова. 
Впервые в истории Великобри-
тании презентация литератур-
ного произведения проходила 
в Палате лордов! И это было 
произведение писателя-казаха. 
Будучи студентом Дулат Исабе-
ков так любил Достоевского, что 
просто для себя перевел его по-
весть «Белые ночи». Несколько 
лет рукопись пролежала в ящи-
ке стола. Уже когда он окончил 
университет и работал в журнале 
«Жулдыз», в 1971 году празд-
новали 150-летие Достоевского. 
Исабеков рассказал редактору, 
что будучи студентом перевел 
повесть классика. Оказалось, что 
перевод потрясающий, сохране-
на эстетика, стилистика. Перевод 
был опубликован, – продолжает 
увлекательный рассказ Алла Бе-
лякина. 

Также на выставке посе-
тители могут познакомиться с 
творчеством одного из потом-
ков писателя, который стал 
выдающимся исследователем 
Центральной Азии. И, конечно, 
большая часть выставки посвя-
щена дружбе Достоевского с 
выдающимся казахским путеше-
ственником и ученым Чоканом 
Валихановым, 190 лет со дня 
рождения которого исполня-
ется в этом году.

Осмысление творческого 
наследия Достоевского в азиат-
ских театрах и кинематографе 
– еще один интересный раздел 
новой выставки, на которой, к 
слову, впервые можно будет уви-
деть ряд экспонатов, пополнив-
ших фонды музея в последнее 
время.
Фото Руслана ШАКАБАЕВА 

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ
Театр «Астана Балет» в минувшие выходные открыл свои двери 
для истинных поклонников классической музыки, подарив слу-
шателям незабываемый вечер симфонического и инструмен-
тального искусства в рамках уникального проекта «Имена». О 
том, как прошел необычный концерт, рассказали в пресс-службе 
Министерства культуры и информации РК.

– Цель проекта «Имена» – 
собрать на одной сцене созвез-
дие из солистов и выдающихся 
музыкантов Казахстана, став-
ших настоящими символами 
музыкальной культуры нашей 
страны во всем мире, – пояс-
нили в Минкультуры.

В рамках проекта с кон-
цертами выступили Амир Те-
бенихин, Жания Аубакирова 

и Марат Бисенгалиев – выда-
ющиеся представители казах-
станской классической музыки, 
достигшие успехов как в своей 
стране, так и за ее пределами.

К подбору репертуара орга-
низаторы прошедшего концер-
та подготовились основательно. 
В первой части музыкального 
вечера в исполнении симфони-
ческого оркестра театра про-
звучала знаменитая Симфония 
№ 8 («Неоконченная») Фран-
ца Шуберта.

В этот же вечер на сцене 

театра «Астана Балет» вмес-
те с симфоническим оркестром 
выступили лауреаты междуна-
родных конкурсов, чьи таланты 
давно признаны за рубежом – 
скрипачка Каламкас Джума-
баева, виолончелист Ермек 
Курманаев, а также пианист 
Амир Тебенихин. Они вирту-
озно исполнили концерт для 
скрипки, виолончели и фор-
тепиано, известный также как 
Тройной концерт, написанный 
Людвигом Ван Бетховеном еще 
в 1803 году.

– В музыкальной истории 
Тройной концерт признан как 
одно из величайших произведе-
ний для солистов и оркестра. 
Его сложность и красота де-

лают его любимым среди ис-
полнителей, а драматическое 
развитие и виртуозность по-
коряют слушателей и по сей 
день, – отметили в ведомстве.

На этом проект «Имена» 
не заканчивается: в будущем 
зрителей вновь порадуют кон-
цертами с участием именитых 
музыкантов и артистов.

АЗИЯ И ДОСТОЕВСКИЙ


